
Вчера по всей Москве прошла 
череда последних звонков 
у выпускников. Каждый из 
них вспомнил те времена, 
когда он пошел только в пер-
вый класс, как участвовал 
в школьных мероприятиях, 
ездил на экскурсии с классом. 
Выпускников поздравил 
председатель Московской го-
родской думы Алексей Ша-
пошников.
— Ребята, вы стали взрослы-
ми. Впереди выпускные экза-
мены, выбор профессии, уче-
ба, работа. Ваши учителя, ро-
дители, наставники отдавали 
вам все свои знания, опыт, 
тепло души и сердца. Для каж-
дого педагога вы стали за эти 
годы родными, — отметил 
Алексей Шапошников. — Вам 
повезло учиться в школах Мо-
сквы — лучших школах стра-
ны. И сегодня у вас есть все 
возможности для продолже-
ния образования и всесторон-
него развития.
А в школе № 1748 «Вертикаль» 
учителя провели занятия, на 
которых напомнили детям об 
истории их образовательного 
учреждения. По окончании 
уроков ребята отправились 
высаживать сирень в школь-
ном дворе. 
— И это самый приятный мо-
мент для ностальгии, у нас уже 
получилась целая аллея, — 
рассказал председатель управ-
ляющего совета школы 
№ 1748 «Вертикаль», замести-
тель председателя МГО Обще-
российского Профсоюза обра-
зования Сергей Горбун. — 

И хорошо, что столичные шко-
лы хранят традиции, передают 
их через поколения. 
Готовятся ребята не только 
к торжествам, но и к сдаче ЕГЭ. 

— В этом году появился новый 
проект, который создал до-
полнительные условия повы-
шения качества подготовки 
к ЕГЭ, — добавил Горбун. 

По его словам, проект дает 
возможность для 11-классни-
ков в последние месяцы уче-
бы больше сосредоточиться 
на предметах, которые они 

выбрали для сда-
чи ЕГЭ. 
— Во всех школах 
были изменены 
расписания, подо-
брали сильнейших 
учителей для рабо-
ты в этом проек-
те, — добавил он. 
Теперь выпускни-
кам предстоит 
сдать экзамены. По 
информации  Мин-
просвещения Рос-
сии, первые ЕГЭ по 

русскому языку в 2023 году за-
планированы на 29 мая. ЕГЭ 
по математике базового 
и профильного уровней пла-
нируется провести в один 

день — 1 июня. А проведение 
основного периода эк-
заменационной кампании 
2023 года завершится 1 июля.
Готовятся ребята и к дол-
гожданному торжеству — вы-
пускному. Чтобы он по-
настоящему запомнился, мо-
сковские дизайнеры создают 
необычную одежду и лимити-
рованные коллекции. 
— Плюс таких коллекций 
в том, что одежда для них соз-
дается в единственных экзем-
плярах. Хорошим вариантом 
наряда для выпускного станет 
яркий костюм, — поделилась 
столичный дизайнер, участ-
ница «Московских сезонов» 
Мила Андерст. — Такой наряд 
и после не будет висеть в гар-
деробе без дела, его можно но-
сить и в повседневной жизни. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в столич-
ных школах 
прошли послед-
ние звонки. Кор-
респондент 
«ВМ» выясняла, 
как выпускники 
завершают 
учебный год 
и готовятся
к предстоящим 
экзаменам.

Студенты продемонстрировали 
творческие таланты
Вчера заместитель мэра 
 Мос квы Наталья Сергунина 
(на фото) подвела итоги сто-
личного творческого фести-
валя среди студентов. 

Более трех тысяч студентов из 
80 вузов приняли участие 
в VIII открытом фестивале 
«Московская студенческая 
весна». Молодые люди проде-
монстрировали свои таланты 
в 52 коллективных и сольных 
номинациях по десяти на-
правлениям, среди которых 
хореография, вокал, теа-
тральное искусство.
— На гала-концерте все фина-
листы показали высокий уро-
вень мастерства. Восемь кол-
лективов и исполнителей по-
лучили Гран-при фестиваля. 
Еще 183 команды и участни-
ка-солиста стали лауреатами. 
Самым творческим вузом 
признан Российский универ-

ситет транспорта, — рассказа-
ла Наталья Сергунина.
Организовали фестиваль Рос-
сийский союз молодежи, про-
ектный офис «Молодежь Мо-
сквы», Ассоциация студентов 
и студенческих объединений 
при поддержке столичного 
Комитета общественных свя-
зей и молодежной политики.
В этом году впервые проводи-
лись внутривузовские и ок-

ружные этапы конкурса. Са-
мым активным оказался Цен-
тральный административ-
ный округ столицы. Более 
тысячи зрителей увидели вы-
ступления артистов очно 
и 350 тысяч человек — он-
лайн. Победителей определи-
ло жюри из более чем 50 экс-
пертов: популярных пев-
цов, финалистов фестивалей 
прошлых лет, преподавате-
лей и авторов культурных 
проектов.
— По итогам городского этапа 
сформирована делегация, ко-
торая представит Москву на 
«Российской студенческой 
весне». В команду вошли 
89 студентов, — добавила На-
талья Сергунина.
Национальный финал фести-
валя пройдет с 26 мая по 1 ию-
ня в Перми.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Самозанятых 
становится больше
Вчера заместитель мэра Мос-
квы по вопросам экономиче-
ской политики и имущест-
венно-земельных отношений 
Владимир Ефимов (на фото)
рассказал о нало-
говых отчислени-
ях самозанятых 
горожан. 

Доход московских 
самозанятых с на-
чала действия на-
логового режима 
1 января 2019 года 
по 1 апреля 2023 года достиг 
почти 670 миллиардов руб-
лей. Из этой суммы свыше 
71 миллиарда рублей они за-
работали за первый квартал 
этого года.
— С 2019 года самозанятые 
пополнили столичный бюд-
жет почти на 16 миллиардов 
рублей. К апрелю в столице 
работали 1,3 миллиона пла-

тельщиков налога на профес-
сиональный доход. За три ме-
сяца этого года количество 
самозанятых в Москве увели-
чилось на 67,4 тысячи чело-

век, — рассказал 
Владимир Ефимов.
Наиболее популяр-
ными видами дея-
тельности у само-
занятых, указав-
ших их при реги-
страции, являются 
пассажирские пе-
ревозки, доставка, 

сдача квартир в аренду, рекла-
ма и маркетинг, строитель-
ство. Самозанятость пользу-
ется высоким спросом среди 
женщин, особенно мам. За по-
следние три года более 16 ты-
сяч москвичек открыли свое 
дело и зарегистрировали са-
мозанятость. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Вчера Госдума приняла закон о штрафах за несоблюдение требований к содержанию 
животных. Так, за укусы домашних животных предусмотрен штраф до 200 тысяч рублей. 
Кроме того, введены штрафы за выброшенного питомца — до 30 тысяч рублей. 
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Прозвучал последний звонок
У столичных выпускников закончились учебные будни, ребята 
простились со своими школами

КВАДРАТНЫХ МЕТРОВ НЕДВИЖИМОСТИ 
ВВЕДЕНО В ЭКСПЛУАТАЦИЮЗА ЧЕТЫРЕ 
МЕСЯЦА 2023 ГОДА НА ТЕРРИТОРИИ НО
ВОЙ МОСКВЫ. ЭТО ЖИЛЫЕ ДОМА, СОЦ
ОБЪЕКТЫ, ДЕЛОВЫЕ ЦЕНТРЫ И ПРОЧЕЕ. 

ЦИФРА ДНЯ

1 100 000

НАТАЛЬЯ САПРОНОВА
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА МТПП 
ПО ВОПРОСАМ ОБРАЗОВАНИЯ
У современных выпускников 
есть много вариантов, чем 
можно заняться после школы. 
Это может быть и получение 
высшего образования, также 
они могут не сдавать ЕГЭ и по-
лучить среднее профессио-
нальное образование в кол-
леджах. Вузы часто проводят 
ярмарки вакансий и дни откры-
тых дверей. Также многие шко-
лы сейчас связаны с учрежде-
ниями, которые предлагают 
старшеклассникам посмотреть, 
какие есть направления. Мож-
но даже воспользоваться сер-
висом по профориентации, они 
существуют и с государствен-
ным финансированием, и с ком-
мерческим. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Первый Единый 
государственный 
экзамен 
по русскому языку 
пройдет 29 мая 

Вчера 09:38 Дизайнер одежды Мила Андерст примеряет ленту выпускника на пиджаке цвета фуксии, который она сшила сама. Мила создает лимитированные 
коллекции одежды, поэтому найти точно такой же наряд будет невозможно 

Отели готовятся 
к летнему сезону 

Сегодня российские туристы получа-
ют совершенно новое качество и сер-
вис, путешествуя по стране. Они при-
езжают в Архыз, на Домбай, Эльбрус 
и с каждым разом получают новые 
эмоции. И возвращаются туда вновь. 
На Кавказе, например, прирост путе-
шественников — минимум от 20 до 
35 процентов каждый год.
Но в этом году мы видим перераспре-
деление потока. Большинство людей 

интересуются морскими поездками и пляжным туриз-
мом. Лидеры этого направления — Каспий, Калинин-
градская область и, конечно же, Краснодарский край. 
Отдельно отмечу, что в Крыму, куда по поручению прези-
дента направлена государственная поддержка, с 1 июня 
для путешественников вновь откры-
ваются пятизвездочные отели и раз-
личные санатории. Курорт фактиче-
ски имеет возможность разместить 
каждого гостя и любое количество 
людей. Доступность этого всего 1800–
2500 рублей с питанием, полным пан-
сионом и лечением. Раньше Крым 
считался царским местом отдыха. Се-
годня же можно туда добраться и авто-
бусом, и на поезде. Поэтому Крым, не-
смотря на все сложности, открывает 
новые пляжные территории и не оста-
навливается над своим развитием. 
Около 15 процентов российских оте-
лей смогут соответствовать стандарту 
«все включено» и «ультра все включено», который вступа-
ет в силу 30 июня. Например, в Краснодарском крае около 
50 таких объектов. Конечно, российские отельеры готовы 
привести свою работу к этому стандарту. Но это серьез-
ные издержки, для этого нужно создать особые условия 
внутри отеля. Как способ привлечения дополнительных 
туристов, я думаю, этот стандарт будет развиваться 
в Крыму, Дагестане, на других курортах. Впрочем, тем, 
кто хочет там отдохнуть, стоит поторопиться. По нашим 
последним подсчетам, отели в Сочи на летний сезон 
2023 года загружены на 80–85 процентов, в Анапе — до 
90 процентов, а в Геленджике — на 70–75 процентов. Це-
ны тоже на месте не стоят. Например, стоимость разме-
щения в отелях Краснодарского края в этом году выше 
ожидаемых в связи с высоким спросом. В среднем, по 
сравнению с прошлым годом, они увеличились на 15 про-
центов, а в Сочи — на 35 процентов.

Вчера президент Общенационального союза ин-
дустрии гостеприимства Алексей Волков расска-
зал о том, как изменятся цены на проживание 
на курортах в сезон летних отпусков.
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По данным mos.ru, заяв-
ления на участие в ЕГЭ 
в 2023 году в Москве по-
дали более 82 тысяч
человек, а на ОГЭ — бо-
лее 101тысячи. С этого 
года более 400 москов-
ских школ перешли 
на пилотный формат обу-
чения с акцентом на под-
готовку к ЕГЭ по выбран-
ным предметам.
В библиотеке МЭШ по-
мимо 332 видеоразбо-
ров заданий ЕГЭ уже до-
ступно 120 советов учи-
телей про нюансы экза-
менов.

ТОЛЬКО 
ЦИФРЫ

Ежедневный деловой выпуск

день мэра

Сергей Собянин осмотрел ход 
реконструкции первого филиала 
городской поликлиники № 46 
Таганского района ➔ СТР. 2

знай наших

Молодые, работящие. 
Студенческие отряды открыли 
новый сезон. На какие объекты 
отправятся ребята ➔ СТР. 5

спорт

Зоркий глаз до финиша доведет. 
Наши корреспонденты пробежались 
по городу и узнали, как занимаются 
физкультурой в округах ➔ СТР. 7
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Указатели 
к арктическим 
объектам
В Москве установят указате-
ли к объектам, связанным 
с историей освоения Аркти-
ки, сообщили вчера в мэрии 
столицы. 

Всего в городе установят ука-
затели к 16 объектам, связан-
ным с историей освоения Арк-
тики. Таблички подскажут 
путь к мемориальным доскам 
исследователям Георгию Уша-
кову и Владимиру Русанову, 
Дому полярников, памятнику 
Фритьофу Нансену. 
На указателях также разме-
стят QR-коды, перейдя по ко-
торым можно будет больше 
узнать о летчиках, моряках 
и командирах экспедиций.
Всего 29 городских указате-
лей и 106 информационных 
полей появятся в Централь-
ном, Северо-Восточном и Се-
веро-Западном администра-
тивных округах.
Ранее в городской навигаци-
онной среде увековечили 
имена летчиков-испытателей 
Георгия Байдукова, Валерия 
Чкалова, полярного исследо-
вателя Отто Шмидта, исследо-
вателя Арктики Ивана Папа-
нина и других героев освое-
ния Севера. 
Напомним, единая система 
навигации создается в столи-
це с 2014 года. Все навигаци-
онные элементы соответству-
ют разработанному городско-
му стандарту. Синие таблички 
с белыми буквами хорошо чи-
таются и органично встроены 
в архитектурное простран-
ство улиц.
Также с 2014 года в столице 
уже появилось более 12,4 ты-
сячи городских и 97,1 тысячи 
домовых указателей. В этом 
году установят еще около пя-
ти тысяч новых.
АРМЕН МУРАДЯН
a.muradyan@vm.ru 

С начала года Департа-
мент транспорта и разви-
тия дорожно-транспорт-
ной инфраструктуры Мо-
сквы заменил 400 остано-
вок наземного 
городского транспорта. 
Всего в этом году устано-
вят 1,3 тысячи павильонов 
нового типа, а сейчас их 
уже 6 тысяч по всему го-
роду. С 2018 года новые 
павильоны производят 
в столице на заводе 
СВАРЗ. Они хорошо укры-
вают от непогоды, дока-
зали свою прочность 
и долговечность за годы 
эксплуатации. 

кстати

Дорожную разметку наносят 
преимущественно ночью

Современная операционная 
улучшит оказание медпомощи

В столице за месяц размети-
ли около 16 тысяч пешеход-
ных переходов, сообщил 
вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам жилищно-
коммунального хозяйства 
и благоустройства Петр Би-
рюков (на фото). 

Нанесение размет-
ки на пешеходных 
переходах нахо-
дится на особом 
контроле, так как 
от того, насколько 
четко видна зебра, 
напрямую зависит 
безопасность пешеходов. 
— Работы начались в конце 
апреля, после установления 
постоянных положительных 
температур воздуха. В настоя-
щее время разметили уже око-
ло 16 тысяч пешеходных пере-
ходов при общем плане более 
23 тысяч, — заявил заммэра. 
По словам Петра Бирюкова, 
в первую очередь обновляют 
разметку возле детских садов 
и школ, лечебно-профилакти-
ческих учреждений, крупных 
транспортно-пересадочных 

узлов, парков, театров и кино-
театров.
— При нанесении разметки 
используются материалы оте-
чественных производителей, 
в частности термопластик, его 
главное преимущество — вы-

сокая прочность, 
благодаря этому 
полосы долго не 
стираются, — рас-
сказал Петр Бирю-
ков. — На регу-
лируемых пеше-
ходных переходах 
наносится белая 
зебра, а на нерегу-

лируемых — бело-желтая.
Также, по его словам, дорож-
ную разметку наносят пре-
имущественно в ночное вре-
мя, когда ниже трафик. Это 
позволяет избежать длитель-
ных ограничений движения.
Всего в столице разметят 
в этом году более четырех ты-
сяч объектов. Общая протя-
женность линий превысит 
15 тысяч погонных киломе-
тров.
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ 
a.horoshilov@vm.ru

Вчера заместитель мэра Мо-
сквы по вопросам социаль-
ного развития Анастасия Ра-
кова сообщила, что в столице 
расширились возможности 
проведения высокотехноло-
гичных операций на сосудах.

В московской больнице 
им. С. С. Юдина открыли но-
вую рентгенхирургическую 
операционную. По словам зам-
мэра, это третья подобная опе-
рационная в медучреждении.
— Появление дополнительных 
хирургических мощностей по-
зволит увеличить объем ока-
зываемой плановой и экстрен-
ной медицинской помощи 
в больнице. Новая операцион-
ная оснащена оборудованием 
последнего поколения, в том 
числе высокотехнологичным 
ангиографическим комплек-
сом с высоким разрешени-
ем изображения, — поясни-
ла она. 
Анастасия Ракова рассказала, 
что при помощи ангиографа 

врачи могут проводить эф-
фективную диагностику сосу-
дов и осуществлять визуаль-
ный контроль за ходом опе-
рации. 
— Помимо качественной ви-
зуализации, аппарат обладает 
сниженной рентгеновской на-
грузкой по сравнению с аппа-
ратами предыдущего поколе-
ния — это значит, что лучевое 
воздействие на пациентов бу-
дет минимальным, — отмети-
ла она, уточнив, что аппарат 
особенно актуален для боль-
ницы им. С. С. Юдина, которая 
занимается оказанием неот-
ложной помощи пациентам 
с острым инфарктом миокар-
да и инсультом. 
Новая операционная распола-
гается на первом этаже глав-
ного корпуса больницы, на 
одной линии с приемным от-
делением и шоковым залом, 
что ускорит оказание медпо-
мощи. 
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Цифровое оборудование 
поликлиник подключают 
к единой медицинской 
платформе московского 
здравоохранения. Таким 
образом, данные иссле-
дований автоматически 
попадают в систему. Для 
оценки результатов ЭКГ, 
лучевых снимков приме-
няют искусственный ин-
теллект. Умные алгорит-
мы не заменяют врача, 
но помогают повысить 
точность диагностики.

кстати

Четырехэтажное здание по-
строили на Рабочей улице 
в 1960 году. С тех пор за время 
эксплуатации оно морально 
и физически устарело. В фев-
рале прошлого года медуч-
реждение закрыли на ком-
плексную реконструкцию. 
А пациентов временно пере-
вели во второй филиал поли-
клиники № 46.
— Здесь, на Таганке, рекон-
струируется небольшая поли-
клиника, — рассказал Сергей 
Собянин. — Внедрим сюда но-
вые технологии, поставим но-
вое медицинское оборудова-
ние, создадим комфортные ус-
ловия для врачей и пациентов.
Филиал поликлиники полу-
чит новые фасады. Внутри 
здания рабочие меняют инже-
нерные коммуникации, вен-
тиляцию, лифты, двери и ок-
на. В обновленных кабинетах 
поставят современную техни-
ку, в том числе компьютер-
ный томограф, маммограф, 
рентген-аппараты, аппараты 
для ультразвукового исследо-
вания и другое.
Поскольку старое здание ма-
ленькое, власти города приня-
ли решение построить рядом 
8-этажный корпус. Он также 
будет готов до конца лета.

— Одновременно запустим 
этот комплекс, который удво-
ит возможности поликлини-
ки, сделав ее главной в райо-
не, — подчеркнул Собянин. — 
Надеюсь, ожидания жителей 
будут соответствовать тому, 
что они здесь увидят.
После реконструкции сюда 
переедет головное подразде-
ление поликлиники № 46. Ме-
дицинскую помощь здесь бу-
дут получать около 35 тысяч 
москвичей. Пациентов будут 
принимать врачи общей 
практики, оториноларинго-
лог, офтальмолог, хирурги, 
уролог, невролог, кардиолог 
и эндокринолог. Также в по-
ликлинике откроют кабинеты 

врачей, которых раньше не 
было. Среди них, например, 
аллерголог-иммунолог, ин-
фекционист и пульмонолог.
По планам, первых пациентов 
врачи обновленной поликли-
ники примут в третьем квар-
тале этого года. Как доложил 
мэру префект Центрального 
округа Владимир Говердов-
ский, территорию вокруг нее 
уже благоустроили.
— Программа модернизации 
московских поликлиник идет 
полным ходом: 82 здания уже 
готовы, 119 — в активной фа-
зе реконструкции, — сообщил 
Сергей Собянин. — Это позво-
ляет говорить о том, что мы 
выполним программу не 

в 2024 году, как предполага-
лось, а до конца этого года.
Реконструкция поликлиник, 
напомнил мэр, проходит в со-
ответствии с новым москов-
ским стандартом. Кабинеты 
врачей, например, располага-
ют таким образом, чтобы сни-
зить вероятность образова-
ния очередей. Самые востре-
бованные специалисты зани-
мают нижние этажи, медики 
узкого профиля — верхние, 
тут же находятся кабинеты 
диагностики. Для пациентов 
делают комфортные зоны 
ожидания с удобными дива-
нами, кондиционерами и те-
левизорами, для медперсона-
ла — комнаты отдыха.

Кроме того, мэр обсудил с пре-
фектом Центрального округа 
планы по благоустройству 
в Таганском районе. По сло-
вам Владимира Говердовско-
го, в этом году приведут в по-
рядок Крутицкое подворье.
— Около Новоспасского мо-
настыря сделаем территорию 
для массового посещения, — 
добавил префект. — Кроме 
того, благоустроим 25 дворов 
и четыре школы.
Мэр поручил префекту закон-
чить работы в школах к ново-
му учебному году. Владимир 
Говердовский заверил, что все 
будет готово к 1 августа.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Сергей Собянин: Увеличили 
площадь поликлиники вдвое
Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин осмотрел 
в Таганском рай-
оне первый фи-
лиал поликли-
ники № 46. Пока 
здание закрыто 
на реконструк-
цию. И по пору-
чению главы го-
рода она должна 
завершиться 
к осени.

день мэра

Вчера 14:37 Мэр Москвы Сергей Собянин (справа) и префект Центрального округа Владимир Говердовский осмотрели реконструкцию здания, куда переедет головное 
подразделение поликлиники № 46, и обсудили планы по благоустройству в Таганском районе

Контролеры вручили подарки пассажирам, 
вовремя оплатившим проезд
Вчера контролеры ГКУ «Ор-
ганизатор перевозок» прове-
ли масштабные рейды 
по контролю оплаты проезда 
и раздали пассажирам более 
2,5 тысячи полезных пакети-
ков с разными вкусностями 
на более чем 20 маршрутах 
наземного транспорта. 

Получить полезный перекус 
можно было, если пассажир 
вовремя оплачивал проезд на 
городском транспорте. Кон-
тролеры заходили на разные 
маршруты и проверяли биле-
ты у москвичей. 
— Здравствуйте, предъявите 
ваш проездной, пожалуй-
ста, — вежливо просит кон-
тролер Ольга Луковникова.
Девушка протягивает ей пла-
стиковую карту, которую кон-
тролер подносит к специаль-
ному портативному сканеру. 
На экране высвечивается ре-
зультат — «Проезд оплачен». 
— Спасибо большое, — резю-
мирует Ольга Луковнико-
ва. — В знак благодарности 
сегодня мы дарим вам вот та-
кой полезный перекус. 
Девушка явно не ожидала по-
дарка и искренне улыбается 
в ответ. 
— Я всегда оплачиваю проезд 
и считаю это правильным, — 
говорит москвичка Дарья По-
лупаная. — Учусь в универси-
тете, так что у меня студенче-
ский проездной, который по-
полняю каждый месяц. Это 
выгодно и удобно. 
Проверила контролер билет 
и у пенсионерки Светланы 
Алексеевой. По словам пасса-
жирки, она пользуется соци-
альной картой москвича 
и при входе в транспорт всег-
да прикладывает ее к валида-
тору. 
Еще один пассажир — Вале-
рия Тресковец — призналась, 

что видит контролеров неча-
сто, но мысли проехать «зай-
цем» у нее никогда не воз-
никало. 
— Я же пользуюсь транспор-
том, значит, нужно заплатить 
за услугу, — поделилась она. 
Заместитель руководителя 
ГКУ «Организатор перевозок» 
Елена Мясищева отметила, 
что подобную акцию в учреж-
дении решили провести для 
того, чтобы таким необыч-
ным образом поблагодарить 
пассажиров за оплату проез-
да, а угощения с добрыми по-
желаниями стали приятным 
сюрпризом в дороге.
— Каждый день контролеры 
проверяют наличие оплаты 
проезда в среднем у 27 тысяч 
пассажиров. Это огромный 
труд, который помогает под-
держивать соблюдение пра-

вил пользования городским 
транспортом, улучшать пасса-
жирские сервисы, — подчер-
кнула она. — Мы видим, пас-
сажиры стали ответствен-
нее — контролеры замечают, 
что все больше пассажиров 
исправно оплачивают проезд 
при входе в транспорт. 
По ее словам, это результат 
большой работы. 
— Мы не только усиливаем 
проверки на проблемных 
маршрутах, но и уделяем вни-
мание профилактике. Все эти 
меры серьезно повышают 
культуру оплаты проезда, — 
рассказала Елена Мясищева. 
Напомним, что оплатить про-
езд можно социальной или 
банковской картой, «Трой-
кой» или билетом «Единый».
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

Вчера 13:27 Контролер Ольга Луковникова раздает полезные и вкусные подарки пассажирам 
Светлане Алексеевой (слева) и Валерии Стрижевски (на заднем плане) 

Старт археологического сезона удивил редкими 
находками, которые пополнят музейные фонды

Эксперты помогут желающим повысить 
свою финансовую грамотность 

Археологический сезон 
в столице только начался, 
а специалисты уже нашли 
и отреставрировали более 
200 предметов. Об этом вче-
ра сообщил руководитель 
Департамента культурного 
наследия Москвы Алексей 
Емельянов (на фото).

Артефакты готовят к переда-
че в фонды столичных музеев. 
Из недавних находок можно 
выделить коллекцию детских 
игрушек. Среди них есть, на-
пример, погремушка XVIII ве-
ка, которая до сих пор гремит, 
или белоглиняная свистулька, 
собранная реставраторами из 
нескольких кусочков.
— Представляете, более 
200 лет назад дети в Москве 
изображали пение птиц с по-
мощью таких вот свистулек, — 
сказал Алексей Емельянов.

Около 300 лет пролежала 
в земле расписная статуэтка 
музыканта, которую нашли 
в районе Яузской улицы. 
В коллекцию входит и голова 
человечка в широкополой 
шляпе, а также голова, кото-
рая по стилистике похожа на 
часть какой-нибудь статуи 
с острова Пасхи.
— Но нашли ее в Москве, — на-
помнил Емельянов. — Обрати-

те внимание на мужскую при-
ческу, характерную для XVII–
XVIII веков, — «под горшок».
Реставраторы привели в поря-
док и фигуру лошади, на кото-
рой когда-то сидел всадник. 
Исходя из веса и фактуры 
предмета, специалисты пред-
полагают, что, скорее всего, 
это была интерьерная вещь. 
Также среди находок есть печ-
ные изразцы, флакон из-под 
духов, курительные трубки, 
глиняные светильники и ми-
ниатюрный сосуд, выполнен-
ный в восточном стиле, для 
благовоний или масел.
— Уверен, этот археологиче-
ский сезон подарит нам еще 
много интересного, — под-
черкнул Алексей Емельянов.
Раскопки археологов охватят 
более 700 площадок.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

В Москве пройдет специаль-
ный День финансовой гра-
мотности, посвященный ин-
вестициям. Подробности 
вчера сообщила министр 
столичного правительства, 
глава Департамента финан-
сов Елена Зяббарова. 

Участники познакомятся 
с правилами инвестирования, 
научатся разбираться в раз-
личных финансовых инстру-
ментах и узнают о правиль-
ной стратегии для новичков 
в этой сфере. 
— Дни финансовой грамотно-
сти, организуемые Департа-
ментом финансов Москвы со-
вместно с партнерами, прово-
дятся в столице регулярно. На 
этот раз главной темой станут 
инвестиции, — заявила Елена 

Зяббарова. — Гостей меро-
приятия ждут лекции и ма-
стер-классы практикующих 
специалистов, финансовые 
консультации и познаватель-
ные выставки. Совсем скоро 
жители смогут приобрести 
«зеленые» облигации Москвы 
для населения — надежный 
и выгодный инструмент, ко-
торый подойдет новичкам. 
Узнать о нем подробнее мож-
но будет в рамках Дня финан-
совой грамотности 1 июня.
Как избежать уловок финан-
совых мошенников и не стать 
жертвой финансовой пира-
миды, подскажет управляю-
щий Федеральным фондом по 
защите прав вкладчиков и ак-
ционеров Марат Сафиулин. 
Во время Дня финансовой гра-
мотности гости смогут полу-

чить налоговые консультации 
представителей Управления 
Федеральной налоговой 
службы по городу и помощь 
специалистов Московской 
биржи в работе с платформой 
«Финуслуги». О видах инвес-
тиционных продуктов и плат-
форме «Финуслуги» участни-
ки встречи смогут узнать на 
лекциях экспертов Москов-
ской биржи. Эксперты ГКУ 
«Мосфинагентство» объяснят 
преимущества для горожан 
«зеленых» облигаций Мо-
сквы. Также организуют вы-
ставку, посвященную финан-
совым пирамидам.
Для тех, кто не сможет посе-
тить встречу, 15 июня прове-
дут вебинар об инвестициях.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru
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Отличные дома, 
комфортное жилье

В Тимирязевском районе я работаю 
уже более двенадцати лет. Пришла 
сюда трудиться директором школы 
в 2010 году, а с 2012 года также явля-
юсь муниципальным депутатом. 
Конечно, при первом знакомстве рай-
он показался мне староватым. На это 
впечатление повлияла застройка — 
серые старенькие дома с устаревшими 
коммуникациями. А так хотелось 

чего-то яркого, нового, современного. И об этом мечтали 
и многие местные жители. Поэтому программа ренова-
ции, которую объявил мэр в 2017 году, стала для нас на-
стоящим подарком! 
Сегодня в Тимирязевском программа реновации реали-
зуется очень активно. Ведется строительство современ-
ных жилых домов, а вокруг проходит масштабное благо-
устройство. Одна из новостроек на Дмитровской улице, 
55, возведена напротив нашего школьного корпуса. 
Я в качестве депутата была там, зашла в несколько квар-
тир, разных по метражу и количеству 
комнат, и могу смело сказать: все, что 
было обещано со стороны правитель-
ства Москвы, выполнено в полном 
объеме. И это не просто громкие сло-
ва, а реальность. И я в этом убедилась 
лично. Шикарные квартиры с двумя 
санузлами, хорошей отделкой — мож-
но просто заезжать, ставить мебель 
и жить. Многие семьи моих учеников 
переехали в этот дом, и я не слышала 
от них ни одного негативного отзыва. 
Все очень рады и довольны. 
Благоустройству в районе уделяется 
очень много внимания. Территории 
наших школьных зданий приведены 
в порядок. Рядом с детскими садами обновлены площад-
ки, установлены современные малые архитектурные фор-
мы. К слову, проводится и текущий ремонт самих зданий.
Вдоль Октябрьской железной дороги в прошлом году на-
чали строить новый парк. Сейчас жители уже ходят туда 
на прогулку, поскольку большая часть работ завершена. 
Там сделали детские и спортивные площадки, велосипед-
ные дорожки и прогулочные зоны. Продумали и инфра-
структуру для владельцев домашних животных, сделав 
специальную площадку для выгула собак. Получилось за-
мечательное место в районе! 
Преобразился и всеми любимый парк «Дубки» на пересе-
чении Ивановского проезда и улицы Немчинова. Там по-
чистили пруд, проложили новые пешеходные дорожки, 
установили даже хоккейную площадку, спортивные тре-
нажеры для занятий на свежем воздухе и многое другое.
Если посмотреть на карту Тимирязевского, то можно уви-
деть, что у нас очень хорошо развита транспортная ин-
фраструктура. В районе есть станция метро «Петровско-
Разумовская», открыта станция Московского централь-
ного кольца «Окружная», ездят электробусы и трамваи.
А еще в районе есть несколько памятников истории 
и культуры, основной из которых усадьба Петровско-
Разу мовское с многочисленными постройками и парком. 
Уверена, что Тимирязевский район будет развиваться 
и дальше, а я как депутат буду принимать в этом самое 
активное участие. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

АННА 
СЕЛИВЕРСТОВА
ДИРЕКТОР 
ШКОЛЫ № 1213, 
МУНИЦИПАЛЬНЫЙ 
ДЕПУТАТ РАЙОНА 
ТИМИРЯЗЕВСКИЙ

мнение

Обновленная молочная кухня 
готовится принять посетителей

В Савеловском районе столи-
цы молочно-раздаточный 
пункт на улице 2-я Квесисская 
знают все семьи, в которых 
ожидается прибавление или 
где уже родились малыши. 
Здесь получают питание бере-
менные и кормящие женщи-
ны. Выдают тут и продукто-
вые наборы для новорожден-
ных малышей и семей, где 
воспитываются несколько 
детей.
— Нам очень удобно было 
здесь забирать все коробки 
с фруктовыми и овощными 
пюре, детскими смесями и ка-
шами, — говорит местный 
житель Илдар Ахметзянов. — 
Для младших детей выдавали 
кефир, кисломолочные смеси, 
творожки, соки и молоко. 
В нашей многодетной семье 
это все очень востребовано. 
Жаль, что молочно-раздаточ-
ный пункт временно закрыл-
ся. Но все мы ждем его откры-
тия, следим за тем, как идет 
капремонт помещения.
Как и многие молочно-разда-
точные пункты в столице, 
этот, на 2-й Квесисской улице, 
располагался на первом этаже 
жилого дома. Работать начи-
нал рано утром. Двери уже 
были открыты в 6:30. До 15:30 
можно было получить все про-
дуктовые наборы. Удобной 
была возможность забрать 

только часть положенных 
продуктов для детей, бере-
менных и кормящих женщин. 
Например, кисломолочную 
продукцию чаще всего делят 
на два таких «захода». Продук-
ция всегда свежая, а срок хра-
нения у нее короткий — луч-
ше забрать часть творожков 
или кефира, а через неделю 
или две прийти за второй пор-
цией. Да и нести не так тя-
жело. 

— Удобно, что многодетные 
семьи получают такую по-
мощь от города, — добавля-
ет другой москвич, Роман 
Шергин.
Его младшему сыну Мирону 
три года, и на днях они полу-
чили один из таких наборов. 
— Ездить, правда, приходится 
в соседний, Тимирязевский 
район. Пока наш пункт на ре-
монте, нас временно переба-
зировали на другую молоч-

ную кухню. Она расположена 
на улице Тимирязевская, — 
поясняет столичный житель.
И сотрудники молочно-разда-
точного пункта, и жители Са-
веловского района с нетерпе-
нием ждут открытия помеще-
ния после ремонта. Его нача-
ли несколько месяцев назад, 
достаточно быстро обновив 
стены внутри помещения. 
Вместо обшарпанной кра-
ски — белоснежный ровный 

цвет. Устаревшее окошко вы-
дачи заменили красивой 
стойкой. Около нее уже пове-
сили листок информации, 
в котором указали порядок 
выдачи всех причитающихся 
продуктовых наборов. 
Сейчас бригада наводит по-
следние штрихи перед ско-
рым открытием теперь уже 
современной молочной кух-
ни: на окнах появились жалю-
зи, вкручены лампочки, до-

бавлена подсветка информа-
ционных надписей и стойки 
выдачи. 
Кроме того, поменяли инже-
нерные сети, в первую оче-
редь системы кондициониро-
вания и противопожарной 
безопасности. Снаружи по-
явились таблички с часами 
работы пункта. 
Заменили также входные две-
ри. Раньше для того, чтобы 
вой ти внутрь помещения, 
приходилось приложить не-
малое усилие, открывая тяже-
лую дверь. А теперь можно 
даже вкатить коляску — перед 
входом обустроили пандус 
и поручни из нержавейки. Так 
что мамам и папам с коляска-
ми станет намного проще за-
ходить за продуктовыми на-
борами после прогулки или, 
например, похода в магазин.  
Небольшой участок тротуара 
около молочно-раздаточного 
пункта на днях заасфальтиро-
вали, и теперь заезд на пандус 
стал плавным.  
Открытие обновленного мо-
лочно-раздаточного пункта 
в Савеловском районе наме-
чено на июнь, и местные жи-
тели вернутся к привычному 
месту получения продукто-
вых наборов.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

В Савеловском 
районе заверша-
ется капиталь-
ный ремонт мо-
лочно-раздаточ-
ного пункта. 
«Вечерняя Мо-
сква» оценила 
перемены, кото-
рые произошли 
после обновле-
ния помещения.  

поддержка 

Вчера 12:57 Москвич Роман Шергин держит на руках сына Мирона. Пока они получают продуктовые наборы на молочно-
раздаточном пункте на улице Тимирязевская, но совсем скоро откроется обновленный пункт их в родном Савеловском районе

Победитель краеведческой викторины 
отправится на познавательную экскурсию

Арт-объекты из старых лодок украсили 
территорию парка

В Щукино подвели итоги 
ежегодной районной викто-
рины, которая устраивается 
для местных жителей. Вчера 
«ВМ» встретилась с победи-
телем и организаторами кон-
курса.

Уже второй год подряд викто-
рина «Я живу в Щукино», ко-
торая проходит в рамках го-
родских торжеств в честь Дня 
культурного наследия, соби-
рает людей, которые не толь-
ко любят свой район, но и ак-
тивно интересуются его про-
шлым, изучают его. 
— Нам как организаторам 
викторины принципиально 
важно обратить внимание на 
ценности, знаковые объекты 
района, — поясняет глава му-
ниципального округа Щуки-
но Мария Ким. — И если во-
просы викторины прошлого 
года касались достопримеча-
тельностей Щукино, то в этом 
году участникам нужно было 
найти правильный ответ по 
теме музеев и музейных про-
странств, расположенных на 
территории района.  
В этом году в борьбу за титул 
победителя вступили более 
40 участников. Среди них 

и москвичка Мария Иванова. 
Узнав о конкурсе из соцсетей, 
она решила проверить свои 
знания. 
— Более 16 лет живу в Щуки-
но, — рассказывает она. — 
В этом году так совпало, что 
сын Юрий стал готовить свой 
школьный проект по научно-
му наследию района. Этот 
факт помог мне накопить но-
вые знания для участия в вик-

торине. О победе не думала, 
прежде всего хотелось прове-
рить себя. Но в итоге победи-
ла и выиграла экскурсию 
в Мосгордуму! 
Однако, как признается Ма-
рия Иванова, сразу и с легко-
стью ответить на все конкурс-
ные вопросы не получилось. 
— Например, что раньше бы-
ло в Доме романса, я не зна-
ла, — говорит она. — Оказы-

вается, там располагался ки-
нотеатр «Волна», где была му-
зейная площадка, посвящен-
ная киногероям режиссера 
Леонида Гайдая — Трусу, Бал-
бесу и Бывалому. Мне об этом 
рассказал супруг. Так что по-
беда в викторине «Я живу 
в Щукино», можно сказать, 
наша общая, семейная!
ДЖЕННИ САМОЙЛОВА
j.samoylova@vm.ru

В районе Кузьминки прошел 
фестиваль уличного искус-
ства «Арт-пристань». При-
нять участие в нем приехали 
художники из разных регио-
нов страны. 

Фестиваль провели в парке 
«Кузьминки» уже во второй 
раз. Холстом для каждого 
участника события послужи-
ли старые лодки. В прошлом 
году их собирались утилизи-
ровать, но команда художни-
ков предложила превратить 
их в арт-объекты. 
В этом году разрисовывали те 
же лодки. Перед фестивалем 
их перекрасили в белый цвет. 
Лодки установили вертикаль-
но на центральной площади 
и аллее парка «Кузьминки», 
на склоне и берегу Шибаев-
ского пруда, а также на аллее, 
ведущей к водоему. Все необ-
ходимые материалы, в том 
числе баллончики с краской, 
участники фестиваля получи-
ли на месте. 
— У меня максимально одно-
значная работа, — показала 
свой арт-объект московская 
художница Анна Брилева. На 
фестиваль она пришла с пи-
томцем — псом по кличке 

Арт. — Здесь все про любовь, 
сердца. Каждый может найти 
свое сердце, свой цвет. Я не 
очень давно рисую на каких-
то объектах — на стенах, лод-
ках. Специального образова-
ния для этого нет, я самоучка 
и в фестивале участвую впер-
вые. Мне очень нравится. Как 
и в прошлом году, увидеть не-
обычные арт-объекты можно 
будет до конца сентября. 
Фестиваль «Арт-пристань» 
приурочен ко дню рождения 
парка «Кузьминки», который 
был создан 20 мая 1977 года. 
НИКИТА БЕССАРАБОВ
n.bessarabov@vm.ru

РОМАН БАБАЯН
ДЕПУТАТ МОСКОВСКОЙ 
ГОРОДСКОЙ ДУМЫ
Идея создания этого интерес-
ного, познавательного и нуж-
ного проекта появилась 
в 2021 году в Совете депута-
тов муниципального округа 
Щукино. В 2022 году впервые 
прошла эта краеведческая 
викторина — в рамках Дней 
культурного наследия. В под-
готовке и записи видеовопро-
сов участникам ежегодной 
викторины «Я живу в Щукино» 
приняли участие  депутаты 
Анна Аникина, Галина Преоб-
раженская, Ольга Фричин-
ская, Иван Марьин, Ольга Ка-
сымова.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Мы продолжаем постоянную рубрику «Мой район» о московской правительственной программе, направленной на создание комфортной городской среды 
и улучшение качества жизни москвичей. Как развивается и преображается Тимирязевский район, когда откроется после ремонта помещение молочно-раздаточного 
пункта Савеловского района, какой конкурс прошел среди жителей Щукина и кто в нем победил, вы узнаете из материалов наших корреспондентов на этой странице.

Памятник культурного наследия 
отремонтируют

Рабочие улучшат  
спортплощадку

НОВАЯ ДОРОГА 
СОЕДИНИТ 
ДВА ПРОЕЗДА 
В РАЙОНЕ 
ФИЛЕВСКИЙ 
ПАРК. ОНА БУДЕТ 
ДВУХПОЛОСНОЙ, 
С ЗЕЛЕНЫМИ 
ТРОТУАРАМИ 
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НЕЖИЛЫХ 
ПОМЕЩЕНИЙ 
С НАЧАЛА ГОДА 
ПЕРЕДАЛИ 
СОБСТВЕННИКАМ

Рыболовы покажут 
мастер-класс

Клуб собирается 
ежемесячно

Историческое здание центра социального обслуживания 
«Мещанский» на улице Бауманская приведут в порядок. 
Проект капитального ремонта уже утвержден. В обновлен-
ном здании планируют открыть центр московского долголе-
тия. Исторический корпус центра соцобслуживания счита-
ется объектом культурного наследия федерального значе-
ния. Специалисты отремонтируют в здании потолки, стены 
и полы, заменят перегородки, окна и двери. Также предсто-
ит модернизировать системы электро- и водоснабжения, 
отопления и вентиляции.

В Алексеевском районе приведут в поря-
док спортивную площадку во дворе дома 
110/2 по проспекту Мира. В теплое время 
года на ней обычно играют в футбол, а зи-
мой заливают каток. Капремонт прод-
лится до 1 сентября. Рабочие заменят 
установку, которая необходима для соз-
дания ледового поля. В префектуре Севе-
ро-Восточного округа сейчас рассматри-
вают вопрос о ремонте раздевалок.

В субботу, 27 мая, в Лосиноостровском 
районе пройдет первый в этом сезоне фе-
стиваль «Джамгаровский карась». Заяв-
ки от участников — как рыболовов-лю-
бителей, так и профессионалов — прини-
маются до 25 мая включительно на элек-
тронную почту mu_losinka@list.ru. Побе-
дителей определят по самому увесистому 
улову. Участники смогут использовать 
удочку, донку или фидер.

Молодежная палата Алтуфьевского 
района организовала «Книжный 
клуб». Встречи будут проходить один 
раз в месяц. Анонсы ребята обещают 
заранее публиковать в соцсетях. 
Для начала организаторы клуба пред-
лагают остановиться на книгах, кото-
рые каждый из нас давно хотел про-
читать, но все откладывал. Именно 
им и посвятят ближайшую встречу.

Строители приступили к отделке храма Успения Пресвятой Богородицы. 
Он украсит Березовую аллею в Останкинском районе.местные новости ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Вчера 15:36 Московская художница Анна Брилева 
на фестиваль «Арт-пристань» пришла со своим псом Артом

Вчера 11:41 Глава муниципального округа Щукино 
Мария Ким (справа) награждает победительницу викторины 
«Я живу в Щукино» Марию Иванову

АЛЕКСАНДР МИЛИЦИН
ОРГАНИЗАТОР ФЕСТИВАЛЯ

В этом году приехали ребята 
из Белгорода, Сургута, Волго-
града, Ростова, Краснодара, 
Санкт-Петербурга. Художники 
работали в парке два дня. 
На прошлом фестивале мы за-
метили, что некоторые люди 
хотят поучаствовать, помочь 
в создании арт-объекта. По-
этому мы одну лодку оставили 
для мастер-класса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Подать заявление напо-
лучение продуктового на-
бора можно онлайн 
наофициальном портале 
мэра и правительства Мо-
сквы mos.ru. 
Кстати, по данным Депар-
тамента информационных 
технологий, это один 
изпопулярных запросов. 
Сервис позволяет вы-
брать пункт выдачи и день 
посещения. Тем, кто будет 
оформлять такое заявле-
ние впервые, сначала 
нужно получить направ-
ление у врача в поликли-
нике.

справка
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Отдали должное мужеству 
всех российских бойцов

Владимир Путин рассказал, 
что в Кремле собрались те рос-
сияне, которые вносят замет-
ный, яркий вклад в развитие 
нашего государства.
— Благодаря вам создается 
история достижений, которы-
ми мы восхищаемся и гордим-
ся. Укрепляется основа для 
дальнейшего движения впе-
ред, для приумножения самых 
лучших традиций, которыми 
славится наша страна, весь 
наш многонациональный на-
род, — сказал глава государ-
ства. — Примером своей жиз-
ни, дорогие друзья, вы доказа-
ли и доказываете каждый 
день, какой мощной движу-
щей силой обладает искрен-
няя любовь к Отечеству, 
стремление работать ради 
общего блага, добиваться вы-
дающихся успехов в самых 
разных сферах деятельности.
Президент наградил званием 
Героя Российской Федерации 
добровольца, заместителя ко-
мандира 2-го отряда «Барс» 
Александра Колесова, кото-
рый вывез из-под обстрела ра-
неных товарищей. А ордена 
Мужества удостоился капи-
тан спецназа Росгвардии Дми-
трий Распутиков.
— Отдаем должное мужеству 
всех бойцов, отваге и стойко-
сти специалистов, помогаю-
щих налаживать мирную 

жизнь в новых регионах. Сре-
ди тех, кто сейчас защищает 
будущее нашей государствен-
ности, — воины из разных ре-
спублик и регионов страны. 
Все они вместе сражаются за 
Родину, за Россию, — заявил 
Владимир Путин.
Он отметил, что с помощью 
спецоперации наше государ-
ство пытается прекратить 
вой ну, которая развернута 
против нас.
— В течение девяти лет Дон-
басс отражает нападения на 
людей, которые там живут. Де-
вять лет против этих людей 
наш противник, враг нашего 
народа ведет войну. Нам часто 
говорят, и мы слышим, что 

Россия начала какую-то войну. 
Нет, Россия с помощью специ-
альной военной операции пы-
тается прекратить эту войну, 
которую ведут против нас, 
против нашего народа, часть 
которого в силу исторической 
несправедливости оказалась 
за границей исторического 
Российского государства, — 
сказал Владимир Путин.
Такие же отважные бойцы за-
вершили контртеррористиче-
скую операцию по разгрому 
украинских националистиче-
ских формирований, которые 
прорвались в Белгородскую 
область. 
— Ударами авиации, огнем 
артиллерии и активными дей-

ствиями подразделений при-
крытия государственной гра-
ницы Западного военного 
округа националистические 
формирования были заблоки-
рованы и разгромлены, — за-
явил официальный предста-
витель Минобороны РФ гене-
рал-лейтенант Игорь Кона-
шенков.
Он уточнил, что оставшихся 
неонацистов отбросили на 
территорию Украины, где по 
ним продолжали наносить 
удары до полной ликвидации. 
Всего за контртеррористиче-
скую операцию были уничто-
жены 70 украинских террори-
стов, пять пикапов и четыре 
боевые машины.

Всех мирных жителей эвакуи-
ровали в безопасное место. 
По последним данным, среди 
них есть один погибший, 
12 человек пострадали из-за 
действий диверсионно-разве-
дывательных групп (ДРГ). 
Всего же ВСУ за прошедшие 
сутки обстреляли порядка 
20 населенных пунктов Белго-
родской области. Были по-
вреждены 29 частных домов 
и три машины, сообщил губер-
натор региона Вячеслав Глад-
ков. На момент подписания 
номера режим контртеррори-
стической операции в Белго-
родской области отменен.
ЮЛИЯ ПАНОВА
j.panova@vm.ru

ДМИТРИЙ ПЕСКОВ
ПРЕСССЕКРЕТАРЬ 
ПРЕЗИДЕНТА РОССИИ
Безусловно, то, что произо-
шло (проникновение украин-
ских ДРГ. — «ВМ»), это вызы-
вает, конечно, глубокую обе-
спокоенность. Это лишний раз 
подтверждает, что украинские 
боевики продолжают свою 
деятельность против нашей 
страны. Это требует от нас 
больших усилий. Эти усилия 
продолжаются, продолжается 
и специальная военная опера-
ция с тем, чтобы в дальней-
шем не допускать подобных 
проникновений.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера президент 
России Влади-
мир Путин на-
градил в Екате-
рининском зале 
Кремля бойцов, 
особо проявив-
ших себя во вре-
мя спецопера-
ции. Он отме-
тил, что страна 
гордится ими.

спецоперация

Столичные школьники 
поделятся своими книгами с детьми Донбасса 
Вчера в офисе Росдетцентра 
стартовала акция сбора книг 
для школьников Донбасса 
«Дети — Детям».

Суть акции заключается 
в том, что книги для ребят, 
живущих на Донбассе, выби-
рают их сверстники из других 
регионов России. 
— Я выбрала из домашней би-
блиотеки те произведения, 
которые нравятся мне самой: 
«Таинственный остров» Жюль 
Верна, книги Льва Толстого, 
Михаила Лермонтова, — рас-
сказывает участница акции, 
восьмиклассница Варя Пер-
шина. — Я думаю, что эти 
книжки понравятся моим ро-
весникам. 
Ребята передают на Донбасс 
не только книги, но и письма 
с теплыми пожеланиями 
и словами поддержки. 
— Я слышала, что на Украине 
запрещали русскую литерату-
ру, поэтому сейчас, когда Дон-
басс стал частью России, надо 
исправлять ситуацию, — рас-

сказывает восьмиклассница 
Алиса Катаева. — И здорово, 
что я могу поделиться люби-
мыми произведениями с ре-
бятами из новых регионов. 
Впрочем, присоединиться 
к акции могут не только дети, 
но и их родители, педагоги 
и все желающие. 
— В 2022 году мы собрали бо-
лее 103 тысяч книг. На этот 
раз мы ожидаем еще более вы-
сокой активности, — расска-
зал директор ФГБУ «Росдет-
центр» Александр Кудря-
шов. — Свою помощь предла-
гают издательства и редакции 
детских печатных медиа. Мы 
ценим такую вовлеченность 
в благотворительную дея-
тельность и рассчитываем 
благодаря их партнерскому 
участию собрать художе-
ственную литературу для де-
тей и подростков с самыми 
разными интересами.
Акция «Дети — Детям» прод-
лится до 31 июля 2023 года. 
По всей России будут работать 
более 100 пунктов по сбору 

книг. Жители Москвы и обла-
сти могут передать свои кни-
ги через ресурсные центры 
«Мосволонтер». 
Также в рамках акции добро-
вольцы проводят с детьми 
занятия по осмысленному 
чтению. 
— Это методика, которая по-
зволяет привить любовь 
к книге каждому ребенку, 
учитывая его способности 
и интересы, — объяснил ди-
ректор Росдетцентра. 
Кудряшов подчеркнул, что ма-
стер-классы по этой методике 
проводятся в Москве для всех 
школьников. В планах орга-
низовать такие занятия и на 
Донбассе уже этим летом. 
— Дети на Донбассе только 
адаптируются к обучению по 
российским методикам, — до-
бавил Кудряшов. — В резуль-
тате ребята научатся разли-
чать типы текстов, удержи-
вать внимание в процессе 
чтения, выявлять смыслы. 
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ 
a.obiedkov@vm.ru 

Вчера 14:02 Президент России Владимир Путин (слева) вручает звезду Героя Российской Федерации добровольцу, заместителю командира 2-го отряда «Барс» 
Александру Колесову. Награждение прошло в Кремле

Шар с нацистскими символами 
может стоить свободы

Макеевскую молодежь 
научили спасать жизни 

Вчера в Москве задержали 
супружескую пару из Бело-
руссии, которая запустила 
в небо воздушные шары с за-
прещенной символикой.

Около одного из прудов в рай-
оне Северное Чертаново су-
пругами были запущены ша-
ры с флагом Легиона «Сво бода 
России»*, входящего в состав 
украинских вооруженных 
сил. При этом, пока мужчина 
запускал шары, женщина сни-
мала действие на телефон 
и сразу же разослала его в про-
украинские интернет-ресур-
сы, массово распространив-
шие видео в момент террори-
стической атаки диверсион-
но-разведывательной группы 
на Белгородскую область. Су-
пруги попытались скрыться 
с места происшествия, но поз-
же были задержаны поли-
цией. Сейчас с ними работа-
ют представители силовых 
структур и выясняют детали 
произошедшего.

По мнению юриста Владими-
ра Комсолева, действия па-
ры можно расценивать как 
проявление радикальных 
взглядов. 
— Поэтому вероятность того, 
что дело будет возбуждено по 
статье «Экстремизм» и эта се-
мья будет привлечена к уго-
ловной ответственности, 
крайне велика, — говорит 
он. — По опыту и разъяснени-
ям Верховного суда в части 
того, что касается экстремиз-
ма и всего, что с ним связано, 
оценка будет дана именно та-
кая. Но появятся ли дополни-
тельные статьи в этом деле, 
говорить пока рано. 
Тем более, Владимир Комсо-
лев уточняет, что дела подоб-
ного рода чаще всего рассма-
триваются на закрытых судеб-
ных заседаниях. Но из-за ре-
зонанса ситуация может 
измениться.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

* Легион «Свобода России» признан 
террористической организацией 
и запрещен на территории РФ.

Волонтеры Донецкого отде-
ления «МыВместе» провели 
для ребят из Макеевки тре-
нинг по тактической медици-
не. В его рамках слушатели 
узнали о том, как можно спа-
сти жизнь попавшему в беду 
человеку. 

По словам заместителя руко-
водителя Донецкого штаба 
«МыВместе» Валерии Мам-
ченко, мероприятие было ор-
ганизовано совместно с отде-
лом по молодежной политике 
Макеевки. 
— Мы сделали запрос по всем 
организациям, представлен-
ным в городе. Местные ребята 
изъявили желание прийти. 
Помимо них мероприятие по-
сетили представители Юнар-
мии, «Волонтеров Победы» 
и «Молодой республики», — 
рассказала Мамченко. — 
Полученные на тренинге на-
выки очень полезны для на-
ших волонтеров, ведь именно 
они помогают на освобожден-

ных территориях и в обстре-
ливаемых районах и городах. 
Очень важно знать, как по-
мочь себе и своему ближнему. 
И в каких случаях в принципе 
нужно оказывать первую ме-
дицинскую помощь постра-
давшим.
Мамченко отметила, что спе-
циальные курсы проводил во-
лонтер-медик, который обу-
чал ребят остановке кровоте-
чений, а также действиям при 
осколочных и пулевых ране-
ниях.
— Прийти могли все желаю-
щие, — добавила Валерия 
Мамченко. — С большим эн-
тузиазмом и интересом все 
слушатели восприняли идею 
повторных тренингов, чтобы 
углубить знания в области 
оказания доврачебной помо-
щи. Все понимают, насколько 
сейчас важно уметь помогать 
ближнему в трудной ситу-
ации. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

Сковал действия ВСУ 
шквальным огнем
Младший сержант Егор Си-
нюшкин (1) командует от-
делением российских во-
еннослужащих и боевой 
машиной. На одном из за-
даний Синюшкин вместе 
со своими подчиненными 
блокировал очередной на-
селенный пункт, находя-
щийся под контролем укра-
инских радикалов. Враг 
не желал сдаваться. 
И при поддержке артилле-
рии солдаты ВСУ предпри-
няли отчаянную попытку 
покинуть территорию по-
селка через участок отде-
ления младшего сержанта. 
Завязалось непродолжи-
тельное боевое столкнове-
ние, в ходе которого Егор 
Синюшкин точным огнем 
из вооружения БМП сковал 
передвижение украинских 
националистов, наступаю-
щих на позиции россий-
ских войск. При этом, ис-
пользуя особенности мест-
ности и подходящий 

для маневров рельеф, 
младший сержант Егор Си-
нюшкин лично уничтожил 
до десяти человек живой 
силы противника. Благода-
ря умелому владению ору-
жием и грамотному руко-
водству вверенного ему от-
деления военнослужащий 
не допустил вражеского 
прорыва на своем участке 
обороны и обратил врага 
в бегство.

Поразил склад врага 
одним выстрелом
Рядовой Егор Сапунов (2)
служит в составе отделения 
штурмовой группы. На од-
ном из заданий Сапунов 
действовал в составе свое-
го подразделения и в оче-
редной раз прорывал обо-
рону противника на одном 
из тактических направле-
ний. При этом в ходе бое-
столкновения рядовой су-
мел грамотно использовать 
рельеф местности и скрытно 
подобраться к местополо-
жению противника. Затем 
Егор Сапунов обошел пози-
ции украинских нацио-
налистов с тыла и одним 
точным выстрелом из руч-
ного противотанкового гра-
натомета поразил склад ра-
кетно-артиллерийского во-
оружения врага, в результа-
те чего было уничтожено 
три автомобиля. 
Продолжая бой, рядовой 
Егор Сапунов уничтожил 
две минометные позиции 
противника вместе с расче-
тами. Украинские боевики, 
лишенные минометной 
поддержки, спешно поки-
нули свои позиции. Благо-
даря самоотверженным 
действиям рядового Егора 
Сапунова российским под-
разделениям удалось про-
рвать участок обороны про-
тивника и развить наступа-
тельные действия. 
ДЕНИС ВЛАСЕНКО
vlasenko@vm.ru

НАШИ ГЕРОИ

Мы продолжаем серию публикаций, в которых расска-
зываем о бойцах, мужественно защищающих нашу 
страну в ходе спецоперации. Их пример показывает, 
что воинские традиции времен Великой Отечественной 
и в современной Российской армии чтят свято. 

1

2

Май 2023 года. Авдеевское направление. С наступлением тепла многие бойцы пересели 
на мотоциклы и мотороллеры. Так они могут проехать даже там, где не пройдет машина, до того 
как вражеские артиллеристы успеют отреагировать на их появление в зоне видимости. 
Двухколесную технику используют для разведки, подвоза боеприпасов и продуктов на позиции. 

фотофакт

Волонтеры открыли еще одно 
нужное фронту производство

В районе Зябликово нерав-
нодушные жители района 
открыли филиал мастерской 
по плетению маскировочных 
сетей, пошиву тактических 
носилок и белья для госпита-
лей. «ВМ» побывала там 
и пообщалась с волонтерами. 

Филиал производства распо-
ложился в ГБУ «Мир моло-
дых», там с самого раннего 
утра кипит работа. Женщины-
волонтеры раскладывают на 
широких столах стропы, что-
бы потом сшить из них проч-
ные и легкие носилки для ра-
неных солдат. В другой комна-
те на специальных подставках 
натянуты маскировочные се-
ти, на которые мастерицы ак-
куратно плетут ленты, строго 
подбирая оттенки. Ведь их 
цвет должен четко совпадать 
с временем года, чтобы ма-
скировка машин и другой тех-
ники была максимально не-
заметна.
— У меня мобилизовали сына, 
и однажды он поделился, что 
им очень нужны маскировоч-
ные сети. Он сказал, что они 
стоят на стоянке и рубят дере-

вья, чтобы замаскировать ма-
шины. На это уходит много 
времени, и если бы была сеть, 
им было бы гораздо легче. Тог-
да я начала искать организа-
ции, где можно было бы прой-
ти обучение и научиться пле-
сти сети, — рассказала волон-
тер Наталья Бурцева.
Наталья познакомилась с ли-
дером волонтерского движе-
ния «Сети для СВОих» Ксени-
ей Новожиловой. Ксения пол-
года назад вместе со своими 
родителями основала добро-
вольческую организацию, ко-
торая на данный момент уже 

насчитывает более двух тысяч 
человек. 
— Наше дело началось с се-
мейной инициативы. Мы про-
сто не могли остаться в сторо-
не и стали помогать фронту. 
Узнали, что у наших воинов 
большая есть потребность 
в маскировочных сетях, и на-
чали этим заниматься. Пер-
вый центр мы открыли на Во-
йковской, потом в других рай-
онах Москвы. Сейчас занима-
емся обучением волонтеров 
в Зябликове. Сделанными на-
шими руками сетями воен-
ные укрывают от врагов свою 
технику, мобильные и боевые 
точки. То есть фактический 
результат нашего труда — это 
спасенные жизни,— подели-
лась Ксения.
Сейчас волонтеры движения 
занимаются изготовлением 
не только маскировочных се-
тей, но и носилок нового ти-
па — со специальной ручкой. 
Такие носилки позволяют са-
нитарам в одиночку выта-
щить раненого с поля боя 
и спасти ему жизнь. 
АННА ХРОМЦОВА
a.khromtsova@vm.ru

Вчера 10:11 Жительницы района Зябликово, волонтеры Светлана Серегина (слева) 
и Наталья Бурцева, делают заготовку из строп для тактических носилок

громкое дело
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КОНСТАНТИН КНЯЗЕВ
ГЛАВА УПРАВЫ РАЙОНА ЗЯБЛИКОВО 

Когда ко мне обратились мест-
ные жители с просьбой найти 
им помещение для плетения 
маскировочных сетей, то я как 
глава управы, конечно, не мог 
им не помочь — это мой долг. 
Каждый помогает фронту, 
чем может. И это наш посиль-
ный вклад в организацию во-
лонтерского процесса. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Студенты в бойцовках открыли 
новый трудовой семестр 

Около памятника 50-летию 
движения студотрядов десят-
ки бойцов Российских сту-
денческих отрядов (РСО) вы-
строились для репетиции це-
ремонии открытия старта 
трудового семестра. Все ре-
бята одеты в узнаваемую 
форму СО: куртки-бойцовки 
с большим количеством знач-
ков и нашивок. Некоторые 
дополняют свою бойцовку 
рисунками на память о про-
шлых поездках. В руках во-
лонтеры держат флаги своих 
университетов, с ними они 
гордо начинают марширо-
вать и повторно выстраи-
ваться в шеренгу. Среди 
участников мероприятия, от-
рабатывающих построение 
на торжественной линей-
ке, — Екатерина Демидова из 
Института общественных на-
ук РАНХиГС, Мария Захарова 
из Института промышленно-
го и гражданского строитель-
ства НИУ МГСУ и Владислав 
Рыбкин из МИФИ. 
— Об РСО я знаю давно, поэ-
тому, поступив в университет, 
решил записаться в ряды этой 
организации, а точнее, в от-
ряд проводников, потому что 
эта профессия была интерес-
на мне с самого детства, — 
рассказал Рыбкин. — Мне 
нравится путешествовать, 
при этом я давно хотел уви-

деть работу проводника изну-
три. Так что этим летом я буду 
проводником пассажирского 
вагона с возможностью тру-
доустройства на железную до-
рогу. 
Поддержала товарища в его 
начинаниях и Мария Заха-
рова. 
— Я вступила в строительные 
отряды с 1 сентября — мне по-
нравились ребята, они созда-
ют дружелюбную атмосфе-
ру, — добавила Захарова. — 
Мне показалось интересным 
это направление, ведь я обу-
чаюсь гражданскому строи-
тельству, и для меня летняя 
практика — это возможность 
узнать свою профессию по-
лучше, разобраться в нюансах 
и попробовать найти работу 
по специальности. 
Однако были среди ребят 
и уже опытные бойцы. 
— В педагогическом отряде 
я с февраля прошлого года. До 
этого успела поработать со-
провождающей для ино-
странных детей в их поездках. 
А еще, когда я ребенком езди-
ла в детские лагеря, мне очень 
хотелось прочувствовать ра-
боту вожатого, — рассказала 
Екатерина Демидова. — 
На мой взгляд, летняя практи-
ка даст мне нужный опыт 
и много возможностей для 
развития. 
По словам Демидовой, про-
фессия вожатого построена 
на общении с детьми, поэтому 
перед поездками в лагерь во-
лонтеров-педагогов обучали 
психологии, конфликтологии 
и многому другому.
— Помимо этого, я считаю, 
что при дальнейшем трудоу-
стройстве работодатель бу-
дет охотнее брать специали-
стов с опытом, который даст 
преимущество, — добавила 
Екатерина Демидова. — 
Этим летом я отправлюсь 
в один из детских лагерей 
столицы или Подмосковья, 
где смогу получить новый 
опыт и знания. 
Заместитель руководителя 
студенческих отрядов Мо-
сквы Алена Муругова отме-
тила, что участники студен-

НАТАЛЬЯ БЕЛОКРЫЛОВА
РУКОВОДИТЕЛЬ СТУДЕНЧЕСКИХ 
ОТРЯДОВ МОСКВЫ

Важным стартом трудового 
сезона для наших ребят, без-
условно, станет торжествен-
ная линейка МосРСО. Волон-
теры получают трудовые пу-
тевки в сезон, сдают рапорты, 
объединяются перед отправ-
лением на объекты работы 
по всей стране и, конечно же, 
в Москве. 
Для опытных участников дви-
жения это возможность еще 
раз увидеть друзей из других 
отрядов, а для кандидатов — 
зарядиться позитивными 
эмоциями для предстоящей 
работы в сезоне. Для меня 
же всегда линейка была 
вдохновля ющей, стартом 
чего-то нового, надеюсь, 
и для ребят тоже. При этом 
для большинства такое мас-
штабное мероприятие стано-
вится гордостью и остается 
в памяти на долгие годы. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Вчера в столице 
состоялся
старт трудового 
семестра мо-
сковского регио-
нального отде-
ления Россий-
ских студенче-
ских отрядов. 
«ВМ» узнала, ку-
да отправятся 
бойцы.

карьера

Актеры озвучили 
роли известных меценатов
Вчера в музее Павла и Сергея 
Третьяковых состоялась пре-
мьера аудиоспектакля «Тай-
на семьи Т» об истории жиз-
ни известных меценатов.

Премьера спектакля состоя-
лась в музее, стены которого 
хранят дух XIX века, отмечает 
экскурсовод Виктория Соро-
кина. Здесь, где выросли 
и воспитывались братья Тре-
тьяковы.
— Хотя здесь и сохранилось не 
так много экспонатов той эпо-
хи, принадлежавших семье 
Третьяковых, — подчеркива-
ет Виктория Сорокина, — 
но зато после их жизни оста-
лись добрые дела и, конечно 
же, галерея. 
Режиссер аудиоспектакля 
Елена Смородинова рассказы-
вает, что у создателей было 
три сценария и они менялись 
уже по ходу работы. По сюже-
ту финальной версии бизнес-
мен получает письмо столет-
ней давности и расследует за-
гадку картин семьи Третья-
ковых. 
— Аудиоспектакль — это сво-
еобразная игра, так называе-
мый квест, который слуша-
тель должен пройти, — объяс-

няет Елена Смородинова. — 
Надеюсь, что слушателей 
заинтересует такой формат. 
Роль Павла Третьякова в ау-
диоспектакле озвучивал ак-
тер Театра имени Пушкина 
Антон Феоктистов. Он при-
знался, что опыта участия 
в подобных постановках у не-
го не было, хотя он уже озву-
чивал героев фильмов. Поэ-
тому проект заинтересовал 
Антона сразу, и в ходе работы 
над постановкой он открыл 
для себя много интересных 
фактов из истории семьи бра-
тьев Третьяковых.
— Прекрасно, что жанры в ис-
кусстве стали переплетаться: 
в музее звучит аудиоспек-
такль, —  считает Антон Феок-
тистов. — Благодаря истории 
Третьяковых я убедился, что 
человек должен быть креп-
ким, как дерево. А чтобы быть 
таким, нужно помнить свои 
корни. Иначе мы будем гиб-
кими, как кустарники.
Антон Феоктистов подчерки-
вает, что аудиоспектакль 
привлечет в музей и в гале-
рею больше посетителей. 
А звукорежиссер спектакля 
Тимур Шарафутдинов отме-
тил, что аудиоспектакль —

это настоящий образователь-
ный проект.
— Нашу историю надо пом-
нить и беречь, для этого и соз-
дан спектакль, причем в та-
кой игровой форме, — гово-
рит Тимур Шарафутдинов. 
Аудиоспектакль можно не 
только услышать в музее, но 
и скачать его на официальном 
сайте Третьяковки.
АНДРЕЙ ОБЪЕДКОВ
a.obiedkov@vm.ru

ТАТЬЯНА ЮДЕНКОВА
ЗАВЕДУЮЩАЯ ОТДЕЛОМ ЖИВОПИСИ 
ВТОРОЙ ПОЛОВИНЫ XIX  НАЧАЛА 
XX ВЕКА ГОСУДАРСТВЕННОЙ 
ТРЕТЬЯКОВСКОЙ ГАЛЕРЕИ, ДОКТОР 
ИСКУССТВОВЕДЕНИЯ

Павел Третьяков, как и каж-
дый купец, мог мало денег 
давать на обновки дочерей, 
но он никогда не жалел 
средств на просвещение и об-
разование детей. Из истори-
ческих данных известно, что 
он тратился и на путешествия, 
возил своих детей по Европе, 
водил в музеи и театры. Ду-
ховное развитие семьи и на-
ции для него было на первом 
плане. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Карабах 
ждет мира

25 мая в Москве должны встретиться 
лидеры Армении и Азербайджана Ни-
кол Пашинян и Ильхам Алиев. Главная 
тема — это заключение мирного дого-
вора, который закончит многолет-
нюю вражду из-за Нагорного Караба-
ха и определит его статус.
Переговоры по мирному договору 
проходят с участием разных междуна-
родных посредников. В начале мая ми-

нистры иностранных дел Армении и Азербайджана 
встречались в Вашингтоне. Затем последовали аналогич-
ные пе реговоры в Москве 9 мая. 14 мая Пашинян и Алиев 
встречались в Брюсселе при посредничестве главы Евро-
совета Шарля Мишеля. А на днях Никол Пашинян сделал 
заявление, которое многие восприняли как сенсацион-
ное. Он заявил, что Армения готова признать Карабах 
частью Азербайджана. Не очень понятно, почему сейчас 
это стало сенсацией, поскольку еще в прошлом году Па-
шинян вполне откровенно намекал на то же самое. 
В то же время Пашинян выражает 
крайний скепсис относительно воз-
можности заключить мирный договор 
уже 25 мая. Слишком много неразре-
шенных разногласий. Они касаются 
как статуса Нагорного Карабаха и со-
блюдения прав проживающего там ар-
мянского населения, численность ко-
торого оценивается примерно в 40 ты-
сяч, так и транспортного коридора 
между Карабахом и Арменией. Главная 
проблема в том, что Баку не хочет от-
дельно оговаривать права армянского 
населения Карабаха. Мол, пусть оно 
принимает азербайджанское граждан-
ство, а тем, кто не захочет, предстоит 
депортация. Никаких переговоров с Карабахом отдельно 
Баку вести не хочет, предоставлять ему какую-то автоно-
мию тоже. Другая проблема состоит в том, что армянский 
анклав, а именно Карабах, по суше с Арменией связывает 
один-единственный транспортный коридор — Лачинский. 
Азербайджанские военные препятствуют свободному про-
езду людей и провозу грузов, а российские миротворцы, 
которые по соглашению о прекращении огня от 9 ноября 
2020 года должны единолично контролировать этот кори-
дор, не могут ничего противопоставить Азербайджану, по-
скольку не хотят эскалации вооруженного конфликта. Ере-
ван хотел бы закрепить в мирном договоре свое право на 
беспрепятственное использование Лачинского коридора, 
но пока это не удается. На этом фоне Пашинян, не скрыва-
ющий своего недовольства тем, что Россия мало ему по-
могает и мало давит на Азербайджан, уже не раз пытался 
разыграть карту возможного выхода Армении из Органи-
зации Договора о коллективной безопасности (ОДКБ). 
Дальнейшее участие Армении в ОДКБ будет зависеть от то-
го, чье посредничество окажется решающим для заключе-
ния мирного договора, насколько полно в нем будут гаран-
тированы интересы Еревана. Если при помощи Москвы 
это сделать не удастся, то враждующие стороны могут об-
ратиться к помощи Брюсселя или Вашингтона. Тогда удер-
жать Армению в составе ОДКБ уже будет практически не-
возможно. Вместо российской военной базы в Гюмри мо-
жет появиться чья-то другая. 

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ГЕОРГИЙ 
БОВТ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

мнение

Вчера 16:47 Звукорежиссер Тимур Шарафутдинов (слева) и актер Театра имени Пушкина Антон 
Феоктистов (справа) после презентации аудиоспектакля обсуждают работу в проекте

Вчера 13:50 Бойцы МосРСО Владислав Рыбкин (слева), Екатерина Демидова (справа) и Мария 
Захарова (на заднем плане) на репетиции торжественной линейки к открытию трудового 
семестра студенческих отрядов Москвы — 2023 

Показатели инфляции стали 
значительно ниже

Композитор, который постоянно 
смотрел в будущее

Вчера председатель прави-
тельства РФ Михаил Мишу-
стин назвал российскую ин-
фляцию самой низкой в Евро-
пе. Она замедлилась 
до 2,3 процента годовых. 

Михаил Мишустин напомнил 
и о рекордно низком уровне 
безработицы в России — всего 
3,5 процента. В связи с этим он 
назвал отечественную эконо-
мику устойчивой к «беспреце-
дентному санкционному дав-
лению» западных стран.
— Его целью было сломать на-
шу экономику, обвалить наци-
ональную валюту, спровоци-
ровать разрушительную ин-
фляцию, ударить по уровню 
жизни простых граждан. 
Мы не только выстояли, 
но и продолжаем свое поступа-
тельное развитие, — добавил 
премьер-министр. 
При этом в Европе процент ин-
фляции остается высоким. 
— Европейский союз ведь от-
казался покупать по опти-

мальным ценам огромное ко-
личество ресурсов и теперь  
должен за многое переплачи-
вать, — говорит экономист 
Василий Колташов. — У нас 
в России цены тоже немного 
увеличились, но на импорт-
ные товары. А вот на наши 
продукты мы не увидели гран-
диозного изменения цен.
Также экономист назвал при-
чины, которые повлияли 
на низкий уровень инфляции.
— Внутренняя востребован-
ность ресурсов, создание но-
вых предприятий, расшире-
ние производства —  это все 
создает положительную дина-
мику в экономике, которая за-
щищает от резкого роста 
цен, — добавил Колташов.
Он подчеркнул, что сейчас це-
ны на мировом рынке находят-
ся в угнетенном состоянии. 
И это ограничивает возмож-
ность повышения цен в нашей 
стране. 
АННА ТЕМНЫШОВА
a.temnyshova@vm.ru

Вчера в Москве открыли па-
мятник композитору и обще-
ственному деятелю Михаилу 
Глузу. Именно он написал 
музыку к легендарному 
спектаклю «Поминальная 
молитва» театра «Ленком 
Марка Захарова». 

Церемония, проходившая на 
Востряковском кладбище, со-
брала не только родных 
и близких Михаила Семено-
вича, но и друзей и коллег по 
театру «Ленком», с которым 
Глуз много и плодотворно со-
трудничал. По словам руко-
водителя литературно-дра-
матургической части театра 
Ирины Горюновой, памятник 
был установлен благодаря 
стараниям друзей и членов 
попечительского совета Цен-
тра имени Михоэлса.
— В этом памятнике хотелось 
отразить всю многогранность 
деятельности Михаила Семе-
новича, — говорит она. — 
В центре композиции — рояль 

с черными и белыми клави-
шами в обрамлении символов 
того народа, той культуры, ко-
торые он очень любил и кото-
рым служил. 
Очень тепло отозвался о Ми-
хаиле Глузе и актер «Ленко-
ма» Сергей Степанченко. 
По  его словам, это был боль-
шой художник и великолеп-
ный мастер с огромным по-
тенциалом.
— Творить бы ему и тво-
рить, — говорит Степанчен-
ко. — Он фонтанировал идея-
ми, постоянно смотрел в буду-
щее и очень многого не успел.  
Он добавил, что лучший па-
мятник — тот, который 
в сердце.
— Миша оставил о себе пре-
красную память. Трудно пере-
оценить его значение как 
композитора, общественного 
деятеля. Поэтому памятник — 
самое малое, что мы можем 
для него сделать, — сказал он.
ДМИТРИЙ ТОЛКАЧЕВ
d.tolkachev@vm.ru

Фильм расскажет историю 
легендарного футболиста 
Началась работа над худо-
жественным фильмом, кото-
рый расскажет о легенде 
футбольного «Спартака» 
и сборной СССР Федоре Че-
ренкове. Рабочее название 
кинокартины — «Федя, на-
родный футболист». 

По словам генерального про-
дюсера Сергея Шишкарева, 
имя исполнителя главной ро-
ли пока держится в тайне, оно 
будет объявлено позднее. Уже 
известно, что дублером ис-
полнителя роли Черенкова 
в спортивных сценах станет 
бывший полузащитник сбор-
ной России Роман Воробьев. 
А спортивной постановкой 
в фильме займется экс-тренер 
сборной России Александр 
Бородюк.
В создании фильма принима-
ет участие и сам футбольный 
клуб, за который играл Фе-
дор Черенков. Генеральный 
директор ФК «Спартак» Евге-
ний Мележиков отметил, что 
тестовые съемки фильма уже 
проводились на территории 
Сокольников, где Федор 
в 11 лет начал свой путь 
со «спартаковской» школы, 
которая впоследствии была 
переименована в Академию 
ФК «Спартак» им. Ф. Ф. Че-
ренкова. 
— Для меня это больше ду-
шевная история. Когда мы 
встретились с главным редак-
тором продюсерского центра 
Ильей Казаковым, он расска-
зал свой замысел, описал в об-
щих чертах сценарий и мас-
штаб предстоящих съемок. 
Я понял, что это не может 
оставить равнодушным, — 
сказал Мележиков. — Безус-
ловно, получится правильная, 
интересная и душевная исто-
рия. Самое малое, что мы мо-
жем сделать, — это помочь 
в создании проекта. 
Мележиков уверен, что вы-
пуск фильма  — это продол-
жение истории отечествен-
ного футбола. В том числе 
и «Спартака». 
Подготовительная работа над 
фильмом началась в феврале 
2023 года. А первый съемоч-
ный день запланирован уже 

на 4 июля. Работа над карти-
ной пройдет в столице. 
— Процесс съемок продлится 
примерно до октября 2023 го-
да. После нам предстоит рабо-
та по монтажу, —  отмечает 
главный редактор продюсер-
ского центра Илья Казаков. — 
Мы рассчитываем, что уже 
в конце следующего года мы 
познакомим зрителей с гото-
вой кинолентой. 
Илья Казаков подчеркнул, что 
современному поколению 
сложно в полной мере понять, 
каким именно человеком был 
Федор Черенков для футболи-
стов и болельщиков тех лет. 
И каким явлением в те годы 
был «Спартак», за который он 
играл. 
— Создатели кинокартины 
как раз стремятся показать 
футбол той эпохи новыми ме-
тодами, способами и показать 
величие того «Спартака», за 
который люди начали болеть 
и стали говорить об этой ко-
манде как о народной, — ска-
зал Казаков. — В результате 
у нас получится фильм не 
только о самом Федоре Черен-
кове. Кинокартина расскажет 
о его команде и о поколении 
того времени. 
Ждет выхода фильма и дочь 
Федора — Анастасия Черен-

кова. Она не знает в подроб-
ностях, что именно будет 
представлено в картине, но 
подчеркивает, что доверяет 
продюсерам и режиссерам. 
— Я думаю, прежде всего не-
обходимо отразить в кино Фе-
дора как человека, — расска-
зала Анастасия Черенкова. — 
Футбол для меня тоже важен, 
но папы мне не хватало все 
эти годы.
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА 
edit@vm.ru 

Январь 1980 года. Федор Черенков участвует 
в международном футбольном турнире

досье
Федор Федорович Че-
ренков — советский 
и российский футболист. 
Родился 25 июля 
1959 года в Москве. 
Большую часть карьеры 
провел в составе мо-
сковского «Спартака». 
Играл на позиции полу-
защитника. Являлся ре-
кордсменом клуба 
по сыгранным матчам — 
за сборную СССР Черен-
ков провел 34 игры и за-
бил 12 голов. Федор Че-
ренков умер в 2014 году 
в возрасте 55 лет.

ческих отрядов будут тру-
диться в составе приемных 
комиссий, обустраивать тер-
ритории образовательных 
организаций, а также на объ-
ектах Фонда капитального 
ремонта Москвы и многих 
других. 
— В этом году на территории 
Москвы будет организован 
Всероссийский трудовой про-
ект студенческих отрядов про-
водников, в котором 180 бой-
цов из 12 регионов будут рабо-
тать проводниками пассажир-
ских поездов, — рассказала 
Муругова. — Отмечу, что по-
ездки ребят считаются за 
практику, только если они 
проходят ее по направлению 
своего обучения. 
Также Муругова добавила, 
что студенческие отряды Мо-
сквы сегодня — это около 
3000 участников, 115  отрядов 
из 85 высших и средних про-
фессиональных образова-
тельных организаций.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru 
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Павел Уханов сегодня является одним из самых 
востребованных гармонистов в России. Он пре-
подает в Гнесинке и руководит музыкальным 
коллективом, который активно концертирует 
по всей стране. Гармонь в его руках будто ожи-
вает. Мелодия вдруг пробуждает внутри что-то 
давно забытое, вызывает образы словно из да-
лекого прошлого. Такую силу имеют искусство 
и звук русской гармони. Сегодня интерес к это-
му инструменту растет, и обучаться игре на нем 
желают самые разные люди, ведь на концертах 
гармонистов не бывает свободных мест. Но 
путь к зрителю, на большую сцену, непрост 
и долог. В том, что сегодня гармонь переживает 
второе рождение, Павел Уханов уверен. 
Павел, как вы сами и ваши ученики выбираете 
свой музыкальный путь?
В детстве мою первую гармонь мне подарила 
бабушка. Были 90-е годы, денег у населения не 
хватало, и они часто обесценивались за время, 
пока люди успевали дойти до магазинов. И вот 
однажды бабушка пошла на базар, чтобы ку-
пить велосипед. Но их быстро расхватали, и она 
принесла мне тульскую гармонь. Это был уже 
инструмент для взрослых, квадратной формы. 
Сначала я развлекался тем, что нажимал на кла-
виши, слушал звуки, а потом уже пошел в музы-
кальную школу, следом и в училище, где моим 
педагогом стал Евгений Дербенко — человек, 
который начал возрождать интерес к гармони, 
доказав, что она может быть эстрадным ин-
струментом наравне с баяном и аккордеоном. 
Собственно, так я и пришел в мир музыки. И се-
годня уже ко мне идут учиться те, кто увлекся 
гармонью. А это самые разные люди. Но если 
говорить в целом, большинство из тех, кто се-
годня хочет научиться играть на этом музы-
кальном инструменте, — люди от 30 до 40 лет, 
которые уже состоялись в жизни, нашли себя, 
свое дело, обрели семью и почувствовали, что 
теперь им нужно что-то для себя, для души. Вот 
они как раз и стремятся изучить гармонь. Веро-
ятно, находят что-то свое, глубоко личное, 
в звуке этого инструмента.
В чем разница между гармонью, баяном и аккор-
деоном?
Разница в звучании и возможностях этих ин-
струментов. Начнем с гармони. Это был своео-
бразный синтезатор позапрошлого века. На 
нем играли рабочие, которые переехали в го-
род из деревень и еще не забыли свои корни. 
Можно сказать, это был инструмент для весе-
лья, на котором исполнялись простые мелодии, 
их еще называли наигрышами. В каждом крае, 
местности были как свои наигрыши, так и раз-
новидности гармоней, имевших узнаваемое 
звучание. Например, на саратовских гармонях 
устанавливались колокольчики, что вносило 
в звук разнообразие. Один и тот же наигрыш 
мог по-разному звучать на разных территори-
ях, что создавало настоящее пестрое лоскутное 
одеяло из мелодий и инструментов, на которых 
они исполнялись. Сегодня это безвозвратно уш-
ло в прошлое. Такого разнообразия больше нет. 
Но звук гармони, ее настройка, тембр, который 
можно назвать грязноватым, остались. Из-за 

Сегодня отмечают День славянской письменности и культуры. Героем нашей рубрики, который делится профессиональными знаниями, стал гармонист Павел Уханов, 
старший преподаватель кафедры национальных инструментов народов России Академии музыки имени Гнесиных. Вопреки стереотипам, сейчас гармонь живет 
и на профессиональной эстраде, не только в деревнях. Как становятся гармонистами, во сколько это обойдется и куда может привести, «ВМ» рассказал музыкант.

Инструмент, под который влюблялись, радовались и побеждали

Звуки Русского мира

Основной элемент в конструкции гармо-
ни — голосовая планка. Она состоит 
из рамки (самой планки) и язычков. Он, ко-
леблясь в проеме планки, издает звук опре-
деленного тона. Язычок издает звук 
при воздействии на него струи воздуха 
только в одном направлении — с той сторо-
ны, где он крепится к планке заклепкой. 
В ручных гармониках направление воздуха 
при сжиме-разжиме мехов меняется, поэ-
тому для одного звука необходимы два 
язычка одного тона: один звучит при раз-
жиме меха, другой — при сжиме. Проем 
с противоположной стороны (от той сторо-
ны, где язычок закреплен заклепкой) при-
крывается клапаном (залогом), чтобы воз-
дух не подходил к язычку с недействующей 
стороны, чтобы не было потери воздуха.

справка

ГЕННАДИЙ ОКОРОКОВ
Специальный 
корреспондент

Павел Уханов родился в 1986 году.
В 2005 году окончил Орловское музыкаль-
ное училище по классу гармони, в 2010 го-
ду — Государственный музыкально-педа-
гогический институт имени Ипполитова-
Иванова по классу гармони, в 2013 году — 
аспирантуру в Государственном 
музыкально-педагогическом институте 
имени Ипполитова-Иванова.
С 2003 года преподавал в музыкальных 
школах в Орле и Москве. С 2015 года — 
преподаватель кафедры национальных 
инструментов народов России РАМ имени 
Гнесиных и 1-го Mосковского областного 
музыкального колледжа.
Лауреат всероссийских и международных 
конкурсов. В 2013 году стал лауреатом мо-
сковского этапа конкурса «Учитель года». 
Неоднократно выступал в качестве члена 
жюри на всероссийских и международных 
конкурсах. Ведет активную концертную 
деятельность.

ДОСЬЕ

тельно, мы вполне вправе назвать гармонь вы-
разителем настоящей народной души. 
В моем репертуаре есть известная всем «Ка-
линка», которую я аранжировал так, что мело-
дия отражает нашу историю: в ней есть и вой-
ны, и мир, и триумфы, и разочарования, и ра-
дости. Гармонь может выразить все состояния, 
всю гамму чувств. А ее меха? Они же как душа! 
Помните фразу из фильма: «...Чтобы душа сна-
чала развернулась, а потом свернулась». Гар-
монь так умеет делать. Ну и еще одна, на мой 
взгляд, немаловажная деталь. Мы же этот ин-
струмент у сердца держим. И вибрации при 
извлечении звука, вероятно, каким-то обра-
зом на нас влияют. Я занимался с одним чело-
веком, довольно успешным руководителем, 
и ему нравился сам факт того, что мех растя-
гивается, когда звучит нота. От этого факта 
он уже получал невероятное удовольствие. 
Значит, что-то все-таки в гармони есть. Люди 
по-хорошему заболевают «гармоновирусом». 
И я хочу, чтобы таких музыкантов стало как 
можно больше.
Где сегодня делают гармони?
В СССР было много производств. Инструменты 
делали и в Ленинграде, и на Кубани. А сегодня 
остались только Тула и Шуя. Причем в Шуе 
очень небольшое производство, так что я сам 
играю на тульских гармонях. Да, делают ин-
струменты и в Европе, например в Италии, но 
это небольшие, как правило семейные, фирмы, 
которые работают под заказ. У них есть свои 
традиции производства, но, например, планки 
для инструментов они предпочитают брать на-
ши. Планка — это деталь, которая как раз и от-
вечает за звукоизвлечение. Ну не умеют они 
сделать такие, как у нас! 
А вообще, нужно сказать, что каждый музыкаль-
ный инструмент, особенно заказной — это 
очень сложная конструкция. Рекордсмены тут 
баяны. В них может быть до 5 тысяч деталей! На 
изготовление уходит несколько месяцев. Это 
разные пружинки, клапаны, винтики и прочее. 
В гармонях деталей меньше, но проще они не 
становятся. Хорошо, что сегодня приходят моло-
дые талантливые мастера. Тут нужно по-
настоящему любить свое дело. Поэтому многие 
всю жизнь занимаются изготовлением инстру-
ментов. С годами приходит опыт, появляется ма-
стерство. Так что Россия не оскудеет ни гармоня-
ми, ни гармонистами. 
Сколько может стоить такой инструмент?
Цены разные, и диапазон большой. Приведу 
пример. Профессиональный баян «Мир» стоит 
больше миллиона рублей. Инструмент такого 
уровня можно сравнить со скрипкой Страдива-
ри. Очень немного людей способны изготовить 
такие инструменты. То же и с гармонями. Му-
зыканты знают имена тех, кто считается сегод-
ня лучшими гармонными мастерами. Среди 
них и тульские мастера Дмитрий Лапушкин, 
Николай Цыганов, к которым стоит очередь, 
чтобы на заказ сделать инструмент. Такие 
умельцы могут изготовить гармонь именно по 
желанию заказчика: сделать ее немного боль-
ше, меньше, облегчить, настроить уникальный 
тембр. Словом, это штучные, уникальные лю-
ди, которые способны на такое. Конечно, их из-
делия стоят немалых денег. 
Серийные модели гармоней, которые можно 
порекомендовать, начинаются от 50 тысяч. 
Можно сказать, что это дорого, но ведь некото-
рые современные смартфоны стоят еще доро-
же, а на них высокий спрос. Кроме того, гар-
монь — это долговременная инвестиция. Ин-
струмент может перейти детям, внукам.
Есть ли будущее у гармони и гармонистов?
Конечно! Сегодня на учебу приходят молодые 
ребята, которым интересен этот инструмент. 
Причем зачастую это тинейджеры, которые 
ищут не модных мелодий, а хотят классики, 
традиции. Для меня самого было большой нео-
жиданностью то, что молодой человек хочет 
сыграть композицию не какого-то современно-
го рэпера, а желает изучить наигрыш, который 
существует больше сотни лет. 
Будущее у инструмента есть, когда есть компо-
зиторы, которые пишут специально для него. 
С гармонями у нас такая история уже сложи-
лась. Есть такие композиторы. Есть и интерес 
молодежи, значит, будут и музыканты.

особенностей инструмента на гармони отсут-
ствуют некоторые ноты. Из-за этого попытки 
сыграть некие известные мелодии приведут 
к тому, что опытное ухо профессионала найдет 
там ошибки. Но! Именно за счет этой особен-
ности гармонь обладает своим неповторимым 
шармом, цепляет слушателей. Вообще ее мож-
но настроить в 12 разных тональностях с 12 раз-
ными вариантами голосов, что дает нам 144 ва-
рианта звучания. И это без разных технических 
особенностей, которые делают гармонный ряд 
еще более разнообразным! 
Баян же, в отличие от гармони, настраивается 
чистым, так называемым белым звуком в уни-
сон. Баян — это академический инструмент, 
который появился потому, что на гармони было 
трудно точно исполнять мелодии, а на нем мож-
но сыграть их чище, у него больше звуковых 
возможностей. 
Что касается аккордеона, он обладает уникаль-
ным тембром и звуком, который мы не спутаем 
ни с одним другим инструментом. Как только 
заиграл аккордеон, мы сразу понимаем, что это 
может быть только он. Его клавиатура совпада-
ет с фортепианной. Так что если видите пиани-
но на «бретельках», которое музыкант держит 
перед собой — это аккордеон. Поскольку баян 
и аккордеон тяготеют к академичности, то раз-
нообразие звука у этих инструментов меньше.

Раньше на гармонях играли музыканты, которые 
вообще музыке не учились, а теперь приходится 
обучаться. Как же так?
Это происходило потому, что гармонь — ин-
струмент народный. Навык игры на ней пере-
давался, что называется, из рук в руки. Наигры-
ши запоминались на слух, а если что-то забы-
валось, то музыкант в процессе мог добавить 
что-то свое. Игра на гармони, как правило, 
всегда импровизация. Опытные исполнители 
были способны очень долго вплетать свои 
вариации и интерпретации в простую мело-
дию наигрыша, в какую-нибудь «Барыню». Но 
нотной записи такой игры не существовало. 
Поэтому можно было каждый раз исполнять 

Моя главная 
цель — сделать 
так, чтобы как 
можно больше 
людей увлеклись 
игрой на гармони

один и тот же наигрыш и всякий раз делать это 
по-разному.
Да, были попытки адаптации звука гармони, 
пробовали переложить известные мелодии для 
этого непростого инструмента, но не у многих 
композиторов это получается. Прославленные 
сочинители музыки, привыкшие писать мело-
дию за фортепиано, которое открывает огром-
ные музыкальные возможности, не могли сочи-
нять для узкого и специфического диапазона 
гармони. И мой учитель — Евгений Петрович 
Дербенко — как раз и возвратил гармонь на 
профессиональную сцену. Он стал писать музы-
ку специально для этого инструмента, доказав, 
что тот может быть не только народным, но 
и эстрадным, наравне с баяном и аккордеоном. 
Сегодня выступления гармонистов, как соль-
ные, так и в ансамблях, востребованы у слуша-
телей. Но это был нелегкий путь. Дело в том, 
что, если исполнять на гармони традиционные 
наигрыши, широкая публика не будет их слу-
шать долго. Поэтому было необходимо разноо-
бразить исполнительский репертуар в том чис-
ле за счет профессиональных композиторов, 
которые пишут специально для этого инстру-
мента. Хорошо, что сегодня они есть и гармонь 
продолжает раскрываться со все новых сторон.
Когда началось возрождение интереса к гармони?
Огромную роль в этом сыграли Геннадий Заво-
локин и его телепередача «Играй, гармонь!». 
Понимаете, на самом деле все баянисты и ак-
кордеонисты вполне могут играть на гармони, 
но к этому инструменту они традиционно от-
носились свысока, мол, «да что это такое, дере-
венское развлечение». А тут вдруг по централь-
ному телевидению стали показывать не баяни-
стов, а именно гармонистов! Надо же! И люди 
стали вспоминать, что на чердаках у них пылят-
ся дедушкины инструменты, которые до сих 
пор звучат. Стали вспоминать, как играть. И ба-
янисты тоже взялись за гармони. Так пошло-по-
ехало. Повторюсь — звук гармони уникален. 
И если профессионального классного музыкан-
та на баяне зрители слушают с интересом, но 
немного сонно, то на гармонистов смотрят 
с любопытством, азартно, поскольку сама фи-
лософия игры на этом музыкальном инстру-
менте предполагает еще и движение: исполни-
тель танцует сам. Например, мой коллектив — 
GармоньDrive — устраивает на сцене шоу. 
Шесть гармонистов и вокалистка. У нас есть не 
только музыка, но и хореография.
Что делать тому, кто принял решение учиться 
игре на гармони?
Для начала нужно заглянуть в интернет. Там 
есть очень много полезного материала, самоу-
чителей. Существуют видеокурсы, уроки, кото-
рые помогают освоить инструмент. Например, 
я создал свой авторский курс. Но он далеко не 
единственный сегодня. Кроме того, в социаль-
ных сетях есть группы, которые посещают ис-
полнители и те, кто только хочет научиться 
играть. Там люди общаются, узнают что-то но-
вое, помогают друг другу. В общем, в сети инте-
ресно и можно найти много полезной инфор-
мации. Конечно же, есть и профессиональные 

музыкальные школы, училища и вузы, как, на-
пример, Академия имени Гнесиных, где я пре-
подаю. Понятно, что на гармони можно на-
учиться играть наглядкой, то есть просто на-
блюдая за другим гармонистом, перенимая его 
приемы, но классическое музыкальное образо-
вание значительно расширяет кругозор.
Куда может пойти играть профессиональный гар-
монист, где найти себе применение?
Если речь идет о человеке, окончившем музы-
кальный вуз, то перед ним открывается очень 
много возможностей. Кроме того что он может 
выступать сольно или в ансамбле, он может ру-
ководить музыкальным коллективом, сочи-
нять мелодии, адаптировать популярные про-
изведения для своего инструмента. 
Одним словом, академическое образование по-
зволяет получить широкую музыкальную эру-
дицию и профессионально овладеть одним ин-
струментом, но исполнитель не будет ограни-
чен только его рамками. Так что возможностей 
для творческой реализации гармониста очень 
много.
Какой инструмент, по-вашему, можно назвать 
душой России?
Конечно, все ту же гармонь. Почему не баян, 
аккордеон или гитару, которые тоже довольно 
распространены? Думаю, по причине их ис-
пользования в быту. Если сказать честно, то ба-
яны и аккордеоны мы чаще всего видим на сце-
не. А в жизни их почти нет. Увы, это так. Давай-
те представим дружеские посиделки или семей-
ное торжество. Можем мы вообразить в такой 
обстановке аккордеон? Вероятность есть, но 
гораздо чаще тут встретим гармониста. И чем 
дальше уходить в русскую глубинку, в деревню, 
тем чаще. Поют песни и под гитару, но частуш-
ки в сопровождении этого инструмента или 
пляску представить как-то сложновато. Поэто-
му в обиходе гармони встречаются гораздо ча-
ще, чем любые другие инструменты. Следова-

10 мая 2022 года. Группа GармоньDrive и ее руководитель Павел Уханов (в центре, четвертый слева) — лауреат международных конкурсов, заслуженный гармонист России, преподаватель РАМ имени Гнесиных
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Добраться до финиша поможет 
чтение карты и зоркий глаз

Зорко осматриваясь вокруг, 
Варвара Хмелевская пробега-
ет по территории Строгин-
ской поймы. Деревья, овраги, 
извилистые тропинки — ори-
ентироваться сложно, но под-
робная карта местности 
и компас помогают. Переводя 
дыхание после скоростного 
спринта, чтобы оторваться от 
остальных участников, Хме-
левская видит перед собой 
большой камень, обозначен-
ный на карте специальными 
символами. Обходя природ-
ную преграду, она замечает 
свою цель — контрольную 
точку с электронным считы-
вающим устройством, кото-
рое установлено на земле. 
Подбегая к нему, Варвара при-
слоняет свой браслет с чипом 
и как можно быстрее отправ-
ляется к финишу. 
— Я занимаюсь спортивным 
ориентированием уже боль-
ше десяти лет. Начала случай-
но, когда мама одноклассника 
предложила попробовать се-
бя. Но тогда я с непривычки 
потерялась в Серебряном Бо-
ру и часа три просто гуляла, — 
улыбается Варвара Хмелев-
ская. — Помню, как говорила, 
что больше ни в коем случае 
не будут заниматься ориенти-
рованием. Но потом успокои-
лась и попробовала сделать 

еще одну попытку. И меня за-
тянуло.
Девушка объясняет, что боль-
ше всего в ориентировании ей 
нравится азарт.
— Так как я с девяти лет все 
время «в лесу», «в карте», я за-
нимала высокие места на пер-
венстве Москвы и России, где 
выполнила норматив мастера 
спорта по спортивному ори-
ентированию. 
По словам Хмелевской, один 
из показателей мастерства — 
умение двигаться по азимуту. 
— Например, чтобы оторвать-
ся от соперников или точно 
выйти в нужную точку, можно 
бежать азимутом. Это движе-
ние по компасу, когда спор-
тсмен определяет для себя на-
правление и идет исключи-

тельно по стрелкам на компа-
се. Сложность в том, что ты 
можешь не идти по тропам 
и использовать их только как 
ориентир, пересекая мест-
ность под углом. 
Также Хмелевская 
отметила, что если 
потерялся, то нуж-
но следовать по 
аварийному ази-
муту, ведущему 
спортсмена к ори-
ентиру, который 
невозможно про-
пустить, — например, к доро-
ге или полю. 
— После этого необходимо 
взять себя в руки и вернуться 
на понятную тебе местность 
с помощью карты и компа-
са, — отметила Хмелевская. 

Однако за ходом соревнова-
ний всегда зорко следят опыт-
ные кураторы. 
— Спортивное ориентирова-
ние — это почти шахматы, 
ведь маршрут нужно опреде-

лить максимально 
быстро, учитывая 
все особенности 
местности. На бегу 
ты должен решить 
сложную умствен-
ную задачу, — объ-
ясняет один из ор-
ганизаторов меро-

приятия, тренер по спортив-
ному ориентированию Артем 
Сухов. — При этом при прео-
долении дистанции нужно 
иметь хорошо развитое про-
странственное мышление, 
тактику, ведь один спортсмен 

может догнать другого и сесть 
ему «на хвост».
По словам Сухова, на первен-
стве «Хорошево» каждый 
участник сам выбирает свой 
маршрут, на котором в разной 
возрастной категории нужно 
собрать определенное коли-
чество точек. 
— На картах, которые мы вы-
даем участникам перед стар-
том, помимо особенно-
стей местности, обозначены 
26 контрольных точек. В каж-
дой возрастной категории 
нужно собрать по ходу следо-
вания маршрута определен-
ное количество точек. При-
чем можно выбирать любые, 
главное, затратить на это как 
можно меньше времени, — 
добавил Сухов.

А определить победителей по-
могает браслет с электрон-
ным именным чипом, кото-
рый необходимо приклады-
вать к считывающему устрой-
ству на точках маршрута. Так 
судьи видят, за сколько време-
ни участник прошел необхо-
димую дистанцию.
— Ориентирование нетребо-
вательно с точки зрения фи-
нансов. Спортсмену нужен 
лишь компас и спортивный 
костюм. В Москве все парки 
обрисованы для карт спортив-
ного ориентирования, поэто-
му этот вид досуга удобен 
и доступен каждому желаю-
щему, — отмечает организа-
тор мероприятия.
ДЕНИС ВЛАСЕНКО 
vlasenko@vm.ru

17 мая 18:04 Москвичка Варвара Хмелевская, которая занимается спортивным ориентированием с девяти лет, победила в первенстве «Хорошево», проходившем 
на территории Строгинской поймы

В Строгинской 
пойме состоя-
лось первенство 
«Хорошево» 
по спортивному 
ориентирова-
нию. Корре-
спондент «Ве-
черней Москвы» 
узнал об особен-
ностях данного 
вида спорта. 

соревнования

В конце июня в столице планируют провести многодневную гонку «Пять колец Москвы» по велосипедному спорту. Участие в ней смогут принять только 
профессиональные спортсмены. Но и любителям есть чем заняться в городе. Корреспонденты «ВМ» пробежались по Москве, посетили соревнования по спортивному 
ориентированию, узнали, как проходят тренировки у ФК «Зеленоград», и посмотрели, как юные атлеты достигают своих первых высот. 

Регату посвятят юбилею 
олимпийского чемпиона

Добро пожаловать, 
новые регионы!

С 26 ПО 28 МАЯ 
РОССИЙСКИЙ 
УНИВЕРСИТЕТ 
СПОРТА 
ГЦОЛИФК 
ПРОВЕДЕТ 
ОТКРЫТЫЙ 
КУБОК МОСКВЫ 
ПО ТРИАТЛОНУ

4,06
МИЛЛИОНА 
ЗРИТЕЛЕЙ 
ПОСЕТИЛИ 
МАТЧИ КХЛ 
В СЕЗОНЕ 2022/23

Москвичи поставили 
всем шах и мат

Почувствовать себя 
гонщиком

С 2 по 4 июня в Крылатском пройдет 62-я Большая москов-
ская регата. В этом году соревнования будут посвящены 
дате — 85-летию трехкратного олимпийского чемпиона Вя-
чеслава Иванова. Как сообщили организаторы, ожидается, 
что в регате примут участие более чем 1,3 тысячи участни-
ков из семи стран. Соревнования пройдут среди мужчин 
и женщин, юниоров и юниорок до 23 лет, юношей и деву-
шек до 19 лет, студентов, ветеранов и любителей. А для зри-
телей проведут мастер-классы, тренировки для всей семьи, 
а также различные конкурсы. 

Ассоциация студенческих спортивных 
клубов (АССК) России подписала согла-
шение о сотрудничестве с Министер-
ством молодежной политики и спорта 
Херсонской области. Помимо этого, про-
шел круглый стол, где обсуждалось раз-
витие студенческого спорта на новых 
территориях. Подписание прошло в рам-
ках фестиваля АССК. Туда приехало око-
ло 60 человек с Донбасса.

Мужская сборная Москвы победила 
в командном чемпионате России по шах-
матам. В мужском турнире за столичную 
сборную выступали Евгений Наер, Алек-
сандр Рязанцев, Борис Грачев, Павел 
Понкратов, Михаил Демидов и Рудик 
Макарян. Второе место заняла еще одна 
столичная команда — КПРФ. Третье — 
сборная Подмосковья, за которую две 
партии провел Сергей Карякин.

На территории поселения Воронов-
ское скоро появится спортивный кар-
тодром. Под его строительство выде-
лят территорию площадью 4,3 гекта-
ра. Инвестора должны найти по ре-
зультатам торгов.

Олимпийский комитет России 25 мая представит рекомендации по участию 
спорт сменов — граждан Российской Федерации в международных соревнованиях.новости спорта ГЛАВНАЯ 

НОВОСТЬ

Не взлетим, 
так поплаваем

Еще немного, и в регионе начнется 
купальный сезон. А значит, можно 
и водными видами спорта заняться. 
Они, кстати, всегда были популярны 
в го роде.
В советские годы одним из водных 
символов столицы по праву считался 
открытый бассейн «Москва». И возник 
он на месте взорванного в 1931 году 
храма Христа Спасителя и вырытого 

котлована для строительства гигантского Дворца Сове-
тов. Планам строительства помешала Великая Отече-
ственная. В результате, в 1950–60-е годы было принято 
решение заполнить котлован водой. Попасть в «Москву» 
можно было и зимой, и летом. Было продумано даже раз-
деление на мужские и женские раздевалки. Иностранцы, 
приезжающие в Москву, не могли понять того восторга, 
который испытывали жители города, которые в клубах 
зимнего пара окунались в воду на открытом воздухе. А по-
том из открытых «источников» вдохновения остался 
лишь бассейн «Чайка», который во 
всей красе можно увидеть лишь 
в фильме «Ночной дозор». И плюс 
к этому все олимпиады уже прошли, 
а новые еще и не думали начинаться. 
Вот и были все вынуждены в лучшем 
случае летом ездить за город. А у кого 
не было такой возможности, коротали 
теплые денечки на берегах москов-
ских водоемов. Зачастую непригод-
ных для купания. 
Ситуация резко изменилась в послед-
ние годы. Сегодня жителям столицы 
доступно около 170 бассейнов, распо-
ложенных в различных частях Мо-
сквы, 27 из которых построили после 
2010 года. Да и развлечений для любителей других во-
дных видов спорта значительно поприбавилось. Равно 
как и самих этих видов. 
Теперь желающие могут сразиться в подводный хоккей 
или регби. Заняться подводным плаванием — благо дай-
винг-клубов развилось множество. Кроме того, напри-
мер, в Тушине появились специальные «тренажеры» на 
Канале имени Москвы, где можно покататься на водных 
лыжах. При этом вместо тягового катера там использует-
ся специальная система тросов. Еще можно заняться 
столь быстро набирающим популярность сап-серфингом. 
Более того, для любителей этого вида спорта стали орга-
низовывать целые сплавы по городским рекам и каналам. 
Ну а ежели душеньке захочется чего-то более серьезного, 
можно поехать в любой подмосковный яхт-клуб. Там 
вполне можно походить под парусом или прокатиться 
с ветерком. А если понравится, то и стать ховерборде-
ром — «водителем» доски, удерживаемой водными стру-
ями. Те же, кому лень ехать за город, могут отправиться на 
«Водный стадион», на котором открылся песчаный пляж, 
или — в южную часть набережной Северного речного 
вокзала, где есть целый пляжный комплекс с бассейнами, 
шезлонгами и зонтами для защиты от солнца, раздевалка-
ми, душевыми, летней кухней и фитобаром. Так что, до-
рогие москвичи, купайтесь, загорайте и даже «летайте» 
на здоровье.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ДМИТРИЙ 
ТОЛКАЧЕВ
КОРРЕСПОНДЕНТ

мнение

Юные атлеты пробежали свои первые 
в жизни стометровки
В поселении Московский 
прошли ежегодные спортив-
ные соревнования по легкой 
атлетике, посвященные па-
мяти мастера спорта России 
международного класса 
Сергея Афанасьева. В забе-
гах приняли участие дети 
от 6 до 12 лет.

На стадион школы № 2120, 
кажется, не пришел только ле-
нивый. Более 200 ребят съеха-
лись из разных поселений. По-
ка дети вместе с тренером де-
лали зарядку и легкую раз-
минку, взрослые делились 
своими переживаниями друг 
с другом. Все же для многих 
ребят эти соревнования — 
первые в жизни. И каждый 
мечтает получить заветную 
медаль.
Шестилетний Сережа Столя-
ров поправляет спортивную 
манишку, подходя к линии 
старта. Ему предстоит пробе-
жать стометровку, поэтому 
он ищет глазами 
маму Елену, чтобы 
убедиться, что она 
будет вниматель-
но смотреть за его 
забегом.
— Он готовился 
к своим первым со-

ревнованиям несколько не-
дель, — говорит Елена.
Сережа выложился на сто 
процентов, быстро-быстро 

передвигая нога-
ми, но его сопер-
ники оказались 
чуть быстрее.
— Мы заняли пятое 
место, но это ниче-
го страшного, — 
отмечает Еле на. — 

В следующий раз обязатель-
но попробуем улучшить ре-
зультат.
Тем более что, по ее словам, 
в Новой Москве очень часто 
проходят самые разные сорев-
нования для детей, в которых 
маленькие спортсмены уча-
ствуют с огромным желанием. 
По итогам первые места в сво-
их возрастных категориях 
завоевали Софья Тимохина, 

Ярослав Сиденко, Виктория 
Протопопова, Федор Чирин, 
Линда Глебова, Лука Фионин, 
Алиса Эрен, Даниил Миню-
шин, Вероника Селезнева, Вя-
чеслав Бищук, Варвара Оли-
ветская, Семен Чебашкин.
Сладкие подарки и медали 
побе дителям вручала жена 
Сергея Афанасьева Елена.
АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ 
a.kozyrev@vm.ru

ТиНАО

Страницу подготовил 
ОТДЕЛ НОВОСТЕЙ edit@vm.ru

Болельщики рады: любимая 
команда удерживает лидерство
Первый официальный до-
машний матч футбольного 
клуба «Зеленоград» закон-
чился победой над спортсме-
нами из «Локомотива-М». 
«ВМ» пообщалась с началь-
ником зеленоградской 
команды Александром Бы-
ковым.

На чемпионате Москвы среди 
ЛФК вы удерживаете лидиру-
ющие позиции. Каких игроков 
вы бы выделили 
в топе лучших 
за это время?
У нас очень хоро-
шие вратари — Ев-
гений Пузин и Ро-
ман Оганджанян. 
Еще у нас играет, 
в общем-то, знаме-
нитость московская — Сергей 
Кутузов, известный многим 
любителям футбола. Пока он 
еще не показал себя на пол-
ную мощность в играх, но уве-
рен, что скоро все будет. А из 
новичков — Сергей Бонда-
ренко.
Есть ли какие-то препятствия, 
которые не дают показать ту 
игру, на которую вы рассчиты-
ваете? 
Ну, пока лидируем, значит, 
особых проблем и нет (смеет-

ся). Главное — стараться как 
можно меньше получать трав-
мы. У нас довольно стабиль-
ный основной состав, и выход 
из него хоть одного из игроков 
проходит болезненно. Но фут-
бол, как и весь спорт, — вещь 
непредсказуемая. Могут не-
сколько игр пройти спокойно, 
а потом по два, по три челове-
ка выбывать сразу. Пока вот за 
время чемпионата у нас забо-
лел и лежит с температу-

рой один человек, 
и один из защитни-
ков сделал плано-
вые операции. Но 
мы не унываем — 
сложности бывают 
всегда. 
Как обычно прохо-
дят тренировки 

команды? Возможно, какие-то 
приемы и тактики отрабатыва-
ете чаще других? 
Отрабатываем и стандартные 
ситуации, и удары. Уделяем 
внимание физической подго-
товке, конечно же. Вообще, 
сначала мы разбираем ошиб-
ки либо в методическом каби-
нете, либо в раздевалке, ука-
зываем на них и потом уже на 
тренировках стараемся по-
править ситуацию, если такие 
ошибки есть. К нам спортсме-

ны уже приходят готовыми 
играть на определенной пози-
ции. Мы, конечно, можем под-
корректировать какие-то мо-
менты, но в основном этим 
занимаются детские тренеры.
Кстати, насчет этого. Вы — 
одни из лидеров чемпионата. 
Наверняка в вашу команду 
мечтают попасть многие ре-
бята. Скажите, как это сде-
лать? Может быть, вы будете 
проводить открытые трени-
ровки для желающих про-
явить себя?
До 15 июля мы точно никого 
брать не будем. Но вот после 
уже попробуем усилить не-
множко состав новыми кад-
рами. Как раз посмотрим на 
чемпионате, какие позиции 
у нас хромают.
У вас, в Зеленограде, очень 
громкие болельщики. На поле 
чувствуется их поддержка?
Конечно! У нас есть десяток 
«самых шумных» людей, это 
наши основные болельщики, 
именно фанаты. Они всегда 
поддерживают нас как на до-
машних, так и на выездных 
матчах. Мы часто после игр 
подходим к ним и лично бла-
годарим за поддержку.
ДАРЬЯ ЗОТОВА
edit@vm.ru

ЗелАО

СЗАО

секции

Фехтование
 Чертановская

Мкр-н Северное Чертаново, 
корп. 806
Детей и подростков на-
учат основам фехтова-
ния. Записаться и прой-
ти отбор можно в любое 
время года ежедневно 
с 14:30. Занятия прово-
дятся на бесплатной 
основе.

■
Дартс

 Щелковская
Ул. Хабаровская, 23, корп. 1
Москвичи, занимающи-
еся этим видом спортив-
ной игры, смогут раз-
вить не только коорди-
нацию, но и логическое 
мышление. Все же 
спортс менам необходи-
мо анализировать так-
тику и считать в уме.

■
Чирлидинг

 Новые Черемушки
Ул. Профсоюзная, 56
На занятия можно запи-
сать девочек с четырех 
лет. В отличие от мно-
гих других секций в со-
ревновательную и кон-
цертную программу 
спортсменок включают, 
начиная с первого года 
обучения.
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14 мая 13:50 Екатерина Можарова (2-е место), Софья Тимохина (1-е место) и Александра Зотова 
(3-е место) (слева направо) на награждении победителей соревнований по легкой атлетике
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точка Сегодня точку в номере ставят генеральный директор Международного агентства регистрации рекордов Влад Копылов (справа) и ведущий агроном парка «Зарядье» 
Ирина Ризванова. Вместе они идут по «Флорариуму» — этот проект столичного парка поставил национальный и мировой рекорд как «Самый короткий маршрут по 
России с наибольшим количеством видов растений природной и культурной флоры». И это неудивительно, ведь в комплексе «Флорариума» на маршруте длиной 
более 49 метров расположены 89 фитобоксов, в которых представлены растения из всех регионов России. Общая численность представленных видов — более 
300 единиц, а высаженных экземпляров — 509. Помимо этого, для всех жителей и гостей столицы в рамках проекта будут проходить бесплатные экскурсии по «Фло-
рариуму», а также научные мастер-классы, где можно будет узнать больше о микромире и лабораториях микрозелени.

«Комсомольская прав-
да» — советская и рос-
сийская ежедневная об-
щественно-политическая 
газета, а также интернет-
издание, радиостанция 
и телеканал, которые 
входят в одноименный 
издательский дом. 
С 5 июля 2022 года выхо-
дит 2 раза в неделю — 
во вторник и пятницу, 
еженедельник — в среду. 
Тираж ежедневного вы-
пуска составляет 1,5 мил-
лиона экземпляров, еже-
недельного — 1 миллион. 
С 1997 по 2022 год глав-
ным редактором был из-
вестный журналист и ме-
диаменеджер Владимир 
Сунгоркин. С 2022 года 
газету возглавляет 
Олеся Носова. 

справка

ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ ➔ СТР. 6

Чудо русского 
слова

Каждый год 24 мая в России отмечает-
ся День славянской письменности 
и культуры. Он связан с именами бра-
тьев Кирилла и Мефодия — просвети-
телей, проповедников христианства, 
создателей славянской азбуки. 24 мая 
863 года в городе Плиске, тогдашней 
столице Болгарии, Кирилл и Мефодий 
презентовали алфавит. Азбука, кото-
рой мы сегодня пользуемся, — произ-

водное от имени младшего из братьев — кириллица. Не-
которые исследователи, впрочем, полагают, что изначаль-
но Кириллом была придумана глаголица, алфавит кото-
рой отличается от кириллицы написанием букв. Тем не 
менее именно кириллица в конце Х века стала церковным 
языком и основным видом письменности Киевской Руси.  
День славянской письменности и культуры — единствен-
ный в нашей стране церковно-государственный празд-
ник, отмечаемый с 1863 года. В храмах совершаются 
праздничные богослужения, во многих городах прово-
дятся научные конференции, чтения, выставки, концер-
ты. Праздник напоминает об истоках 
нашей духовности, о том, что русская 
культура наследует древние и великие 
традиции. Активными участниками 
и пропагандистами Дней славянской 
письменности и культуры в советские 
годы стали известные литераторы: Ва-
лентин Распутин, Василий Белов, Вла-
димир Крупин, Владимир Личутин. 
30 января 1991 года Президиум Вер-
ховного Совета РСФСР принял поста-
новление о проведении «Дней славян-
ской культуры и письменности». 
Праздник слова — повод не только ра-
доваться и вспоминать славное про-
шлое, но и поговорить о тревожных 
тенденциях. Русский язык сегодня занимает восьмое ме-
сто в мире по количеству говорящих на нем (155 миллио-
нов человек, по данным 2018 года). Наибольшее число 
людей, владевших русским языком, было зафиксировано 
мировой статистикой в конце 1980-х годов — около 
350 миллионов человек. 290 миллионов из них тогда про-
живали на территории Советского Союза, где русский 
язык имел статус государственного. К сожалению, сегод-
ня он утрачивает свои позиции. Причин тому много. Это 
и негативное воздействие на язык так называемой куль-
турной глобализации, и снижение уровня его преподава-
ния в школах, и многое другое. Все перечисленное только 
вершина проблем, связанных с состоянием и развитием 
русского языка. 
Но День славянской письменности и культуры — празд-
ник веры, надежды и любви к языку, в котором, по словам 
Константина Паустовского: «Нет таких звуков, красок, 
образов и мыслей — сложных и простых, — для которых 
не нашлось бы точного выражения. С русским языком 
можно творить чудеса!» Будем и мы надеяться на чудо.

Мнение колумнистов может не совпадать с точкой
зрения редакции «Вечерней Москвы»

ЮРИЙ 
КОЗЛОВ
ПИСАТЕЛЬ, 
ГЛАВНЫЙ 
РЕДАКТОР 
РОМАНГАЗЕТЫ

мнение

Конкурс поможет провести лето 
без дорожных происшествий
Благотворительный фонд 
поддержки детей, постра-
давших в ДТП, имени Ната-
ши Едыкиной проводит 
творческие конкурсы 
для ребят разных возрастов.

Конкурс рисунков о правиль-
ном поведении пешеходов на 
дороге «Лето без ДТП» посвя-
щен безопасности детей во 
время летних каникул. 
— В этот период большинство 
детей остаются под меньшим 
присмотром, потому что обра-
зовательные учреждения на 
каникулах, а детские сады ино-
гда закрываются на ремонт. 
Дети много времени проводят 
на улице, и, чтобы привлечь 
внимание общественности, 
мы организовали конкурсы, — 
рассказала руководитель Бла-
готворительного фонда под-

держки детей, пострадавших 
в ДТП, Оксана Едыкина. — Так 
дети и их родители задумают-
ся над тем, как они проведут 
лето и насколько оно будет 
безопасным. 
Еще три творческих конкурса 
также посвящены профилак-
тике ДТП с участием детей 
в летний период. Так, по сло-
вам организаторов, на кон-
курс «Велобум» принимаются 
работы декоративно-при-
кладного творчества. А на 
конкурс «Азбука велосипе-
да» — видеозаписи стихотво-
рений  и песен, посвященных 
этому виду транспорта. А для 
участия в акции «Берегись — 
велосипед!» нужно подгото-
вить презентации. Все конкур-
сы продлятся до 18 июня. 
ДАРЬЯ МАРИНОХИНА
edit@vm.ru 

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности

 ● Книги. Выезд от 200 экз. Оплата 
сразу. Т. (495) 128-50-09

 ● Книги до 1945 г. От 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (925) 585-40-56

Коллекционирование

НедвижимостьЮридические
услуги

 ● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные кон-
сультации. Составление исков. Уча-
стие в судах. Все споры, в т. ч. по-
можем вернуть или расслужебить 
квартиру, выписать из квартиры. 
Наследство. Семейные споры. Бан-
кротство физлиц. Т. (499) 409-91-42

 ● Возврат квартир. Т. (495) 210-25-63

 ● Куплю квартиру, дачу. Срочно 
в Мос кве и МО. Т. (495) 773-46-35

Миллионерам хотят 
повысить налог 
до 30 процентов.
И как вам? 

ВЛАДИМИР МИХАЙЛОВ
ЭКОНОМИСТ

C одной стороны, принятие 
такого законопроекта не при-
несет пользу. Он развяжет ру-
ки нечестным работодателям, 
которые начнут платить «се-
рую» зарплату, занижая со-
трудникам официальный до-
ход — надеюсь, руководящие 
органы это понимают. Я счи-
таю, что если менять налогоо-
бложение, то нужно делать 
это иначе. Например, перей-
ти к прогрессивной системе. 
Тогда процентные отчисле-
ния будут устанавливаться 
для всех разные, в зависимо-
сти от уровня дохода гражда-
нина. И бедные при такой си-
стеме не должны платить ни-
чего, средний класс — сред-
нюю ставку, где-то около 
5–7 процентов, а те, кто имеет 
сверхдоход, то есть самые бо-
гатые, несут повышенную на-
логовую нагрузку. Так и бед-
ным станет проще, и бюджет 
не понесет потерь.  

ЕКАТЕРИНА ГОРОХОВА
НАЛОГОВЫЙ ЮРИСТ

Я поддерживаю инициативу, 
потому что она сможет прине-
сти пользу государству. Благо-
даря такому решению увели-

чится федеральный бюджет. 
Как мне кажется, это будет 
последнее повышение НДФЛ 
в России. Стоит отметить, что 
у нас и так один из самых низ-
ких НДФЛ в мире, ниже толь-
ко в арабских странах. Мы не 
должны стремиться к боль-
шим налоговым обложениям, 
как в Европе. Там во многих 
странах эта сумма достигает 
50 процентов от дохода граж-
данина. 

КИРИЛЛ КАБАНОВ
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ НАЦИОНАЛЬНОГО 
АНТИКОРРУПЦИОННОГО КОМИТЕТА

Подобные инициативы я счи-
таю неправильными. На се-
годняшний день 10 миллио-
нов рублей в год — это сред-
ний заработок бизнесмена 
или простого гражданина. 
Нужно вводить другие прави-
ла для НДФЛ, например, для 
тех, кто зарабатывает хотя бы 
от 20 миллионов рублей или 
имеет сверхдоход. Мы уже 
давно говорим, что нужно 
сначала вывести мигрантов 
и других людей из схемы «се-
рой» зарплаты. И тогда удиви-
тельным образом в бюджете 
появятся несколько миллио-
нов, а то и миллиардов.

Фракция КПРФ предложила увеличить процент НДФЛ 
для граждан, чей доход выше 10 миллионов рублей 
в год. По расчетам депутатов, государственный бюджет 
получит таким образом 250 миллиардов рублей еди-
новременно.

вопрос дня

Подготовил АРСЕНИЙ КОЗЫРЕВ
a.kozyrev@vm.ru

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Поэт-изгнанник, отказавшийся мазать 
дегтем ворота отечества

Знаменитой «Комсомолке» — 98 лет! 

Сегодня исполняется 83 года 
со дня рождения поэта, лау-
реата Нобелевской премии 
Иосифа Бродского (на фото).

Теперь, когда труды и дни по-
эта уже отделены от нас неко-
торым расстоянием, его до-
сконально изученная биогра-
фия представляется очень 
цельной и логичной. Ведь да-
же в самые драматичные мо-
менты он не изменял себе, не 
шел на компромиссы. И в то 
же время многое в жизни 
Бродского соткано из пара-
доксов.
В школе будущий классик 
учился так себе, даже оставал-
ся на второй год. Среднее обра-
зование получил в школе рабо-
чей молодежи. А в Америке 
сразу начал преподавать в уни-
верситете, стал профессором. 
Секрет — в целеустремленном 
самообразовании.
Первые же его стихи не остав-
ляли сомнений в таланте ав-
тора. Молодой поэт работал 

как одержимый и даже что-то 
уже зарабатывал. Но травили 
его — вот ведь парадокс! — за 
бездарность и тунеядство. Ут-
верждали, что стихи «около-
литературного трутня» не 
имеют никакой ценности. За-
кончилось все печально зна-
менитым процессом: Брод-
ского осудили на пять лет при-
нудительного труда в отда-
ленной местности.
И снова противоречие. От 
ссылки в Архангельскую об-
ласть трудно было ждать чего-
то хорошего. Поэт со слабым 
здоровьем устроился разнора-
бочим в местном совхозе, жил 
в холодной каморке, окно ко-
торой заткнули подушкой. 
Однако же эти полтора года 
(срок сократили под давлени-
ем общественности) Брод-
ский называл лучшими, если 
не самыми счастливыми 
в своей жизни. Здесь родился 
шедевр «В деревне Бог живет 
не по углам». Северная ссылка 
стала своеобразной Болдин-
ской осенью.
Понимая, что в Советском Со-
юзе печататься ему не дадут, 

поэт давно думал об эмигра-
ции. Даже разрабатывал план 
угона самолета. В 1972 году 
ему настойчиво предложили 
покинуть страну. Мечты вдруг 
стали явью, но Иосиф Алек-
сандрович начал тянуть с отъ-
ездом. 
В эмиграции многие думали, 
что поэт с такой биографией 
станет борцом с СССР. Однако 
Бродский отказался «мазать 
дегтем ворота отечества». Он 
не боролся с советской систе-
мой — просто ее не замечал.
И наконец, последний пара-
докс. Бродский очень любил 
город своей юности: «На Ва-
сильевский остров я приду 
умирать…» А когда Союз раз-
валился и появилась возмож-
ность если не вернуться, то 
хотя бы посетить Ленинград-
Санкт-Петербург (мэр Собчак 
пригласил его лично), поколе-
бавшись, от поездки отказал-
ся. Родители умерли, друзья 
разъехались, и родной город 
жил уже совершенно другой 
жизнью.
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО
a.losoto@vm.ru

24 мая 1925 года вышел пер-
вый номер газеты «Комсо-
мольская правда» как офици-
ального органа печати 
ВЛКСМ. Главный редактор 
Олеся Носова (на фото) рас-
сказала о планах знаменитого 
издания и о том, как газета 
реагирует на акту-
альные события 
сегодняшнего дня. 

Олеся Вячеславов-
на, какие задачи 
сейчас стоят перед 
«Комсомольской 
правдой»?
Конечно, это нара-
щивание аудитории. «Комсо-
мольская правда» в этом пла-
не лидирует, и, чтобы оста-
ваться на этой позиции 
и дальше, конечно, надо пред-
принимать шаги для увеличе-
ния аудитории. Наши матери-
алы активно читают и на сай-
те, и в печатной версии, а на-
ше радио за прошлый год 
удвоило аудиторию, и сейчас 

в день нашу станцию слушают 
порядка двух миллионов двух-
сот тысяч человек. Это для 
нас, конечно, прекрасные 
цифры! Сейчас как отдельную 
площадку мы развиваем ка-
нал в Telegram и продолжаем 
заниматься группами в дру-

гих социальных 
сетях — ВКонтакте 
и Viber. Это все от-
дельные платфор-
мы, которые ак-
тивно используют 
наши читатели.
Конечно, если счи-
тать все наши элек-
тронные ресурсы, 

то аудитория там сейчас боль-
ше, чем у печатной версии, 
потому что в эту группу вхо-
дит все: радиостанция, сайт, 
соцсети и мессенджеры.
Что вы поменяли в газете, ког-
да стали главным редактором 
в 2022 году?
Нам ничего не нужно было 
менять, потому что Владимир 
Николаевич Сунгоркин задал 

нам вектор. Он поставил пе-
ред нами столько задач, что 
нам их исполнять еще долгие 
годы. Мы занимаемся разви-
тием электронных ресурсов 
и развитием в регионах.
Работает ли «Комсомолка» 
в присоединенных регионах?
Мы плотно работаем с новы-
ми регионами. В Новороссии 
сейчас развиваются сайты, 
в трех городах уже есть мест-
ные радиостанции, там есть 
местные филиалы «Комсо-
молки» и делаются спецвыпу-
ски совместно с Москвой.
Ваши корреспонденты есть 
в зоне спецоперации?
Конечно, ведь информация 
оттуда должна передаваться 
из первых уст! У нас несколь-
ко военкоров — Александр 
Коц, Дима Стешин, и к ним не-
давно примкнул Григорий Ку-
батьян. Кто-то из них постоян-
но находится в командиров-
ках в зоне СВО.
АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
a.eroshenko@vm.ru
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